
Массовая вакцинация в стране едва не 
улетела в тартарары, как пробка от шампан-
ского во тьму новогодней ночи, — попечи-
тели народного здоровья сказали страш-
ное: вакцина и алкоголь как-то не очень 
стыкуются. Слава всевышнему, нашелся 
среди них один добрый человек Гинцбург, 
успокоил мятежные души любимым нашим 
принципом: если нельзя, но очень хочется, 
то можно.

Началось все, если помните, как и по-
ложено, с Путина. Владимир Владимирович 
велел вице-премьеру Голиковой немед-
ля начать массовую вакцинацию. Татьяна 
Алексеевна где-то в душе ахнула (даже 
президент признал, что 2 миллиона доз еще 
только будут выпущены), но заулыбалась 
и закивала. А потом нашлась — пить-то 
нельзя после введения вакцины: «Вакцина 
двухэтапная, применяется через 21 день, 
поэтому в течение всех 42 дней необходимо 
<...> ограничить принятие 
алкоголя». Расчет тут про-
стой и выбор нехитрый. 
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ЛУКАШЕНКО ДУРАЧИТ РОССИЮ 
Вместо досрочной отставки  

планируется фарс 
Батька всея Белоруссии 

Александр Лукашенко как бы 
начал выполнять свое обеща-
ние, данное Кремлю, провести 
в своей вотчине конституцион-
ную реформу и сильно поубавить 
объем властных полномочий 
президента. Хорошая новость? 
Я бы не сказал. Как следует из 
слов Лукашенко, в качестве ори-
ентира и образца идеального го-
сударственного устройства бес-
сменный минский лидер выбрал 

такую «витрину демократии», как 
Туркмения. Никакой реальной 
конституционной реформы и 
никакого реального трансфера 
Батька устраивать явно не со-
бирается. Вместо этого в его 
планах — красочное политиче-
ское травести-шоу (мальчики 
переодеваются в девочек, а 
девочки в мальчиков) и чисто 
формальное выполнение своих 
обязательств. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Евгений ГОНТМАХЕР,  
доктор экономических наук, 

профессор

ТРИ ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ 
ПЕНСИОННОЙ 
СИСТЕМЫ Подробности на 7-й стр.

ПО 20 ДЕКАБРЯ ПРОДЛЕНА  
ДЕКАДА ПОДПИСКИ  
НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Система здравоохранения в 
регионах захлебывается. А кон-
ца пандемии коронавируса не 
видно. Особо сложная ситуация 
складывается в малых городах. 
При тотальной нехватке кадров на 
медиков ложится колоссальная 
нагрузка. Врачи заражаются и 
умирают, а заменить их некем. 

Так, в Вышневолоцкой рай-
онной больнице, в Тверской 
области, на прошлой неделе с 
разницей в два дня не стало двух 
докторов: умер заведующий 1-м 
хирургическим отделением Па-
вел Шевченко и врач-терапевт 
приемного отделения Андрей 
Дергач. Одному было 55 лет, 
другому 61. 

О двух опытных врачах 
рассказали «МК» их коллеги и 
пациенты. 
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«ПОНРАВИТЬСЯ ВСЕМ НЕВОЗМОЖНО»
Александр Домогаров рассказал «МК» о Ричарде III, 
Михаиле Ефремове и одиночестве
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ИГРА С ВИРУСОМ В БУТЫЛОЧКУ

Претендентку выбирали 
с помощью резистографа

Дерево удивительной красоты 
и невероятно статного образа вы-
брали — впрочем, как всегда — для 
роли «первой скрипки» в новогодней 
Москве эксперты по хвойным рас-
тениям. В среду в Наро-Фоминске 
торжественно спилили кремлевскую 
елку. 

Читайте 4-ю стр.

Система здравоохранения 
в малых городах 
захлебывается  
в пандемию

КОРОНАВИРУС КОСИТ 
НЕЗАМЕНИМЫХ

96-ЛЕТНЯЯ КРАСАВИЦА  
ЕДЕТ В КРЕМЛЬ
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БАНДИТЫ УБИЛИ БИЗНЕСМЕНА С ТРЕТЬЕГО РАЗА

В последнюю минуту 
спасти жену и ее подру-
гу удалось 65-летнему 
предпринимателю, уби-
тому при нападении бан-
дитов в СНТ «Ефимоново» 
Истринского района Под-
московья. Смертельно 
раненный мужчина успел 
запереть дверь дома. На 
днях оперативники задер-
жали пятерых злодеев.

Как удалось выяснить 
«МК», пенсионер Влади-
мир Павлович (данные из-
менены) вместе со своей 

67-летней супругой про-
живал в своем загород-
ном доме. Он продолжал 
заниматься предприни-
мательской деятельно-
стью (сдавал в аренду 
строительную технику) и 
был вполне обеспечен-
ным человеком. Кроме 
того, мужчина являлся 
членом правления садо-
вого товарищества.

Утром 21 октября муж-
чина был дома с женой и 
ее подругой. Все трое пы-
тались найти пропавшую 

кошку — любимицу семьи. 
Владимир Павлович вы-
шел на улицу и увидел, как 
из-за угла здания показа-
лись трое незнакомцев, 
которые были в масках, в 
руках один из них держал 
ружье «Сайга». Мужчины, 
не говоря ни слова, напра-
вились в его сторону. По-
следнее время Владимир 
Павлович всегда носил 
при себе травматический 
пистолет. В 2018 году на 
него уже было совершено 
нападение. Преступники 
ворвались в дом и стали 
пытать пенсионера на гла-
зах у жены. Они требовали 
отдать деньги и ценности, 
лили кипяток сначала на 
руки и ноги, а потом и на 
голову. Владимир Пав-
лович не выдержал и от-
дал грабителям крупную 
сумму денег, после чего 
те скрылись. Нападавших 
тогда так и не нашли. А в 
мае этого года на участок 
вновь забрались трое неиз-
вестных, и тоже в масках, 

но, заметив хозяев, они 
предпочли убежать.

В этот раз Владимир 
Павлович решил стрелять 
в незваных гостей. Те от-
крыли ответный огонь и 
попали мужчине в живот. 
Истекая кровью и отстре-
ливаясь, пенсионер успел 
зайти в дом и закрыть за 
собой железную дверь, 
возле которой и умер. Его 
супруга сразу позвонила 
в полицию, а преступники 
убежали. 

И вот спустя полтора 
месяца убийцы пенсионе-
ра были пойманы сотруд-
никами уголовного розы-
ска ГУ МВД по Московской 
области. Как сообщила 
официальный предста-
витель МВД России Ири-
на Волк, по подозрению 
в убийстве мужчины за-
держаны пять человек. 
Следствию предстоит 
выяснить мотивы напа-
давших и то, были ли свя-
заны между собой все три 
нападения.

Жители СНТ отзываются 
о погибшем только поло-
жительно. Он мог погасить 
задолженность товари-
щества, пытался найти 
со всеми общий язык, 
старался не конфликто-
вать. Владимир Павлович 
за свой счет построил ас-
фальтированную дорогу к 
памятнику, которым был 
увековечен подвиг взво-
да младшего лейтенанта 
Кульчицкого — он в годы 
ВОВ сдержал 40 фашист-
ских танков. Мемориал 
находится на окраине 
деревни.

При этом у соседей Вла-
димира Павловича своя 
версия случившегося. У 
членов правления был 
конфликт с новыми вла-
дельцами прилегающе-
го поля, где планируется 
строительство коттедж-
ного поселка. Спорные 
земли захватывают и тер-
риторию памятника. Визит 
бандитов мог быть связан 
с этими разногласиями.

ОБИДЧИКОВ НАСТОЯТЕЛЯ 
ПОКАРАЛИ ПРИХОЖАНЕ

Настоятель Сретенского 
храма в селе Константино-
во Сергиево-Посадского 
района Подмосковья 
вступил в неравный бой 
с двумя отморозками, 
вооруженными пистоле-
том и ножом. Все могло 
кончиться плачевно, но 
благодаря прихожанам 
хулиганов-атеистов уда-
лось задержать.

Как стало известно 
«МК», все произошло 8 
декабря около 21 часа, 
когда отец Михаил (на 
фото) закрывал церковь. 
В это время мимо прохо-
дили два нетрезвых здо-
ровяка лет двадцати. Они 
слушали музыку и очень 
громко общались между 
собой, причем вся речь 
состояла из ненорматив-
ной лексики. Тогда батюш-
ка сделал им замечание, 
попросил не ругаться ря-
дом со святым местом, а 
музыку слушать чуть по-
тише, ведь рядом ко всему 

прочему находится клад-
бище. Пьяных меломанов 
это только разозлило. Де-
боширы кричали, что они 
атеисты, богохульствова-
ли и оскорбляли самого 
батюшку. В руках одного 
появился нож, а у другого 
был пистолет. Завязалась 
потасовка. Бандит с но-
жом схватил настоятеля 
одной рукой, а второй раз-
махивал лезвием перед 
лицом священнослужите-
ля. Приятель подначивал 
его и наблюдал за проис-
ходящим со стороны. В 
какой-то момент отец Ми-
хаил упал в канаву, а хули-
ган рухнул на него. А когда 
они оба поднялись, в дело 
вступил второй отморо-
зок — он ударил батюшку 
в лицо пистолетом.

Кто-то из очевидцев вы-
звал полицию, но дебо-
ширам удалось скрыться. 
Пока святой отец расска-
зывал полицейским о слу-
чившемся, возле храма 
стали собираться прихо-
жане. Они-то и замети-
ли, что двое молодчиков 
зачем-то возвращаются. 
Люди окружили хулига-
нов, стали отвлекать раз-
говорами и указали на них 
полицейским. Второй раз 
скрыться уже не получи-
лось.

Стражи порядка изъяли 
нож и пистолет, который 
оказался пневматиче-
ским, после чего достави-
ли обоих в отдел полиции, 
в отношении хулиганов 
возбуждено уголовное 
дело. Отцу Михаилу при-
шлось вызывать «скорую 
помощь», он пожаловался 
на боль в грудной клетке и 
выбитый зуб.

ПОКАЗАНИЙ ДЛЯ АБОРТА БУДЕТ 
БОЛЬШЕ

Изменить список меди-
цинских показаний для 
аборта планирует Минз-
драв. Как стало известно 
«МК», в списке есть диа-
гнозы, которые сами по 
себе могут вызвать по-
роки развития малыша в 
утробе матери. 

Одна из таких инфекций 
— краснуха. В прежней 
версии перечня она тоже 
была, но теперь измени-
лись сроки, на которых 
показано прерывание бе-
ременности. Если раньше 
речь шла о 12 неделях, то 
теперь о 20. Правда, из 
нового списка ушло упо-
минание о том, что контакт 
беременной, у которой нет 
антител к краснухе, с за-
болевшим человеком тоже 
может стать поводом к 
аборту. Также обновлен-
ный перечень пополнил 
СПИД в четвертой стадии. 
А вот к онкологическим 

диагнозам отношение 
врачей изменилось. По 
нынешним правилам по-
казанием к прерыванию 
беременности служит 
любая онкология, требу-
ющая химиотерапии или 
лучевой терапии в области 
малого таза. Теперь же та-
ким показанием станет рак 
женских половых органов, 
злокачественные заболе-
вания крови в третьей и 
четвертой стадии, а также 
различные формы анемии 
с крайне тяжелым течени-
ем. Еще одна причина для 
аборта — нарушение обме-
на меди в тяжелой форме 
с риском кровотечения из 
вен пищевода или психо-
тическими расстройства-
ми. Из душевных недугов в 
список попало биполярное 
расстройство, но только 
если есть риск, что буду-
щая мать сведет счеты с 
жизнью.

ШКАФЫ В ДЕТСАДАХ СТАЛИ 
ОПАСНЫ ДЛЯ ДЕТЕЙ

Перелом лобной кости 
получила воспитанница 
детского сада в Крас-
ногорском районе, на 
которую 7 декабря упал 
шкафчик в раздевалке. 
Примечательно, что в 
этот же день несколькими 
часами ранее при анало-
гичных обстоятельствах 
пострадал дошкольник на 
востоке Москвы.

Как стало известно 
«МК», несчастье случи-
лось в 16.35 в частном 
детском садике. 13 вос-
питанников после тихого 
часа и полдника стали со-
бираться на прогулку. Че-
тырехлетняя Марина (имя 
изменено) вместе со все-
ми вышла в раздевалку, 
открыла дверцу шкафчика 
и решила достать шапку с 
верхней полки. Чтобы до-
тянуться, девочка насту-
пила на нижнюю планку 
конструкции. Подружка 
Марины последовала ее 

примеру и встала так же 
в своем шкафчике.

Через несколько секунд 
раздался грохот. Секция 
из трех шкафчиков об-
рушилась на Марину. 
Верхняя полка вылетела 
из конструкции и ударила 
ребенка прямо по центру 
лба. Также от шкафчика 
оторвалась и отлетела в 
сторону дверца.

Девочку отвели к медсе-
стре, которая приложила 
лед к больному месту — 
у малышки шла кровь из 
носа. Врачи определили у 
крохи закрытую черепно-
мозговую травму и тре-
щину в лобной кости. Те-
перь девочке предстоит 
до Нового года пробыть в 
больнице.

После случившегося 
в саду проверили все 
шкафчики и дверцы — 
конструкции закреплены 
саморезами и держатся 
надежно.

АФЕРИСТ-ЛЮБОВНИК ПОКОРИЛ ПЕНСИОНЕРКУ ОТРАВЛЕННЫМИ БАКЛАЖАНАМИ
Криминальное продол-

жение получил роман мо-
сковской пенсионерки, в 
прошлом бизнес-леди, и 
раскоронованного вора в 
законе. Гангстер очаро-
вал 70-летнюю даму, уго-
стил накачанными снот-
ворным баклажанами и 
вынес из квартиры деньги 
и ювелирные украшения 
на 9 млн рублей.

Как стало известно 
«МК», женщина познако-
милась с кавалером в мае 
во время отдыха в Сочи, 
где у нее свой дом. Она 
одинока — муж погиб два 
года назад. Женщина за-
регистрировалась на сай-
те знакомств в Интернете 
и вскоре наладила пере-
писку с мужчиной. Он 
представился Бениами-
ном, по национальности 
грузинским евреем, ска-
зал, что ему 61 год и что 
занимается бизнесом. 
Поначалу виртуальный 

приятель пенсионерке 
не понравился, так как, 
судя по фото, был очень 
полным. Однако он ока-
зался настойчивым, на-
званивал по пять раз на 
дню. А в сентябре, когда 
дама вернулась в Москву, 
встретил в аэропорту с 
тяжелым букетом. К со-
жалению, это был не ро-
мантический жест, а рас-
чет на то, что знакомая 
позволит поднять букет в 
квартиру. Здесь аферист 
планировал осмотреть-
ся, чтобы понять, есть 
ли у хозяйки ценности. 
Спустя некоторое время 
новый знакомый снова 
позвонил и сказал, что 
на его глазах застрели-
ли сына и ему требуется 
моральная поддержка. В 
тот день сердобольная 
пенсионерка не только 
позволила приехать, но 
и оставила приятеля но-
чевать. Скорее всего, в 

этот день мужчина засу-
нул видеокамеру в мяг-
кую игрушку, лежащую 
на диване, чтобы просле-
дить, где хозяйка хранит 
ценности. Устройство 
слежения позже обнару-
жил внук.

В следующий раз уха-
жер предложил уже по-
мянуть умершего сына. 
Он привез шампанское, 
а в качестве закуски — 
фаршированные бакла-
жаны, начиненные кло-
фелином и снотворным. 
Пенсионерка после тра-
пезы потеряла сознание. 
Женщине повезло, что 
незадолго до свидания 
она приняла сорбент, так 
как чувствовала тошноту. 
Это, вероятно, частично 
нейтрализовало воз-
действие препаратов. 
В противном случае она 
могла не проснуться, так 
как перенесла два инфар-
кта и страдала сахарным 

диабетом.
Пользу-

я с ь  б е с -
помощным 
состоянием 
хозяйки, вор 
похитил 100 
тыс. рублей и 
драгоценно-
сти на общую 
сумму 9 млн 
рублей. Зло-
дея задержа-
ли сыщики 
Московского уголовного 
розыска, которым при-
шлось выехать за ним в 
республику Марий Эл. 
Тут мужчина жил с женой. 
Героем-любовником ока-
зался неоднократно су-
димый уроженец Южной 
Осетии по имени Мераб 
(кличка Басмач). В розы-
ске он значился с 2002 
года и вплоть до задер-
жания промышлял кража-
ми у женщин по одному и 
тому же сценарию, за что 

и был раскоронован. Дей-
ствовал жулик с подель-
никами (всего сыщики 
МУРа повязали четырех 
человек).

— В настоящее время 
проводятся оперативно-
разыскные мероприятия 
и следственные дей-
ствия, направленные на 
установление всех эпизо-
дов противоправной дея-
тельности задержанного, 
— пояснила официальный 
представитель МВД Рос-
сии Ирина Волк.

telegram:@mk_srochno

ВИДЕО   
на сайте 

m
ep

ar
.r

u

М
ВД

 Р
Ф

М
ВД

 Р
Ф

М
ВД

 Р
Ф



ЛУКАШЕНКО 
ДУРАЧИТ РОССИЮ
c 1-й стр.

Несколько дней тому назад 
сменщик знаменитого Григория 
Карасина на посту курирующе-
го постсоветское пространство 

замглавы МИДа РФ Андрей Руденко так вы-
сказался о ситуации в Белоруссии в интер-
вью ТАСС: «Сейчас в Беларуси запущена 
масштабная работа по проведению консти-
туционной реформы. Надеемся, что она 
приведет к модернизации политического 
устройства страны и станет основой обре-
тения общенационального согласия». Ча-
стично согласен с уважаемым Андреем 
Юрьевичем. «Масштабная работа по про-
ведению конституционной реформы» в Бело-
руссии действительно запущена — в том 
смысле, который вытекает из слова 
«запустение». 

На этой неделе Александр Лукашенко 
появился на встрече с работниками Столб-
цовской районной больницы и кокетливо 
заявил, что именно его собеседники должны 
определить контуры будущей реформы по-
литического строя страны: «Я так думаю (не 
знаю, поддержите ли вы или нет): Всебело-
русское народное собрание надо сделать 
конституционным органом. Чтобы был такой 
орган, который бы контролировал главные 
направления нашего развития». Вы заин-
тригованы предлагаемым Лукашенко новым 
таинственным органом? И немудрено. В аб-
солютном большинстве стран мира вместо 
всяких там пафосно звучащих «народных 
собраний» органами, «контролирующими 
главные направления развития», являются 
институт президентской власти, парламент 
и правительство. 

Но Батька уверен, что для Белоруссии 
подобная «проторенная дорога» точно не 
подходит: «Если мы снимем некоторые обя-
занности с президента, их же надо куда-то 
передавать. В правительство и парламент 
эти полномочия не годятся. Куда их пере-
двигать? Надо искать такой орган. А у нас 
есть Всебелорусское народное собрание. 
Поэтому некоторые полномочия придется 
передать». Формально передать — а реально 
оставить за собой. Вот к чему сводится план 
Лукашенко. Впрочем, Александр Григорьевич 

в данном случае не автор плана, а всего 
лишь подражатель, политик, пытающийся 
действовать по методу копипаста. 

Первым такую комбинацию еще в 1992 
году провернул незаслуженно забытый 
сейчас «отец всех туркмен» Сапармурад 
Ниязов. Представ в образе желающего по-
делиться властью президента, он поставил 
над правительством и парламентом новый 
орган, состоящий из 2507 человек, Халк мас-
лахаты, или Народный совет. На практике 
такое «расширение народовластия» стало не 
очень убедительным прикрытием создания 
в стране строя, основанного на все возрас-
тающей тоталитарной власти президента. 
Громоздкий Халк маслахаты собирался, как 
правило, один-два раза в год и выполнял 
чисто декоративные функции. 

Точно такие же функции выполняет и 
созданное Лукашенко еще в 1996 году Всебе-
лорусское народное собрание. Оно тоже со-
стоит из 2500 членов (непорядок, Александр 
Григорьевич, куда делись еще семь чело-
век?). Правда, собирается оно совсем редко 
— раз в несколько лет. Теперь Лукашенко 
собирается припудрить этот консультатив-
ный орган, сделать ему макияж и подтяжку 
лица — и бинго! политические проблемы 
Белоруссии решены! Все оппозиционно на-
строенные граждане заливаются громкими 
слезами раскаяния и клянутся в своей вечной 
любви такому демократичному Александру 
Григорьевичу. Москва тоже бьется в экста-
зе — выдает Лукашенко новый бессрочный 
кредит политического и экономического 
доверия. Так, что ли, получается? 

Нет, совсем не так. Положение Ниязова 

в 1992 году и положение Лукашенко в 2020 
году самым кардинальным образом отлича-
ются друг от друга. В силу причин, которые 
заслуживают отдельного подробного раз-
бора, туркменское общество было готово к 
дальнейшему углублению деспотии. Бело-
русское общество бесконечно устало от сво-
его совхозного варианта деспотии. Москва, 
которую в своем прежнем качестве первого 
секретаря республиканского ЦК Ниязов па-
нически боялся, навсегда отстранилась от 
туркменских дел и предоставила местному 
президенту полную свободу действий. В 
случае с Белоруссией Россия отстраняться 
от ее дел никоим образом не намерена. 

Короче, полностью добиться своих це-
лей у Александра Лукашенко не получится. 
Его игра шита белыми нитками и никем не 
будет принята за чистую монету. Вопрос в 
другом: что именно может и будет делать 
Москва, столкнувшись с таким откровен-
ным фарсом? Сейчас Россия находится в 
положении человека, который поручился за 
знакомого по кредиту и тут же обнаружил, 
что этот самый знакомый сбежал со всеми 
деньгами. 

Да, проблема Лукашенко состоит как раз 
в том, что он никуда сбегать не собирается, а 
цепляется за власть всеми конечностями. Но 
Россия уже платит по его кредитным счетам 
— не только и не столько деньгами, сколько 
своей репутацией и ухудшением отношения 
жителей Белоруссии к нашей стране. «Удо-
вольствием» от просмотра затеянного Лука-
шенко травести-шоу такие затраты никоим 
образом не окупаются. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЦЕНЫ — НЕ САХАР
ВВП обратил внимание 
правительства на дороговизну 
продуктов питания
Владимир Путин на совещании с 
кабмином дал новое задание Михаи-
лу Мишустину — добиться снижения 
цен на базовые продукты питания, 
прежде всего на сахар. Президент 
обратил внимание, что из-за доро-
говизны может повториться ситуа-
ция, знакомая каждому, кто жил в 
Советском Союзе: когда на словах 
все есть, но на деле не всем хватает. 
Нефтяные цены Путина уже не бес-
покоят: новое соглашение с ОПЕК+ 
гарантирует их стабилизацию на 
приемлемом для российского бюд-
жета уровне. 

Ставшая уже традиционной онлайн-
встреча Владимира Путина с членами 
правительства началась с обсуждения до-
говоренностей, достигнутых на недавних 
переговорах с нефтедобывающими страна-
ми, входящими в ОПЕК+. Что бы чиновники 
ни говорили о других источниках доходов, 
нефтянка — это пока по-прежнему наше 
все. Из-за снижения цен и падения спроса 
на углеводороды, вызванных пандемией, 
бюджет недополучил 3 трлн руб. и впервые 
за несколько лет стал дефицитным. Что будет 
с экономикой и доходами граждан в 2021 
году, также во многом зависит от ситуации 
на нефтяных рынках, поэтому за перегово-
рами с ОПЕК+ в Кремле следили с особым 
вниманием. (Напомним, что главный перего-
ворщик — Александр Новак — был повышен 
до статуса вице-премьера и освобожден от 
министерской текучки, чтобы сконцентри-
роваться на главном вопросе.) «Нам не без-
различно, как будет складываться ситуация 
с ценообразованием. От этого у нас многое 
зависит. Надо понимать, какие перспективы 
в этой важнейшей для нас отрасли в ближай-
шее время прорисовываются», — заметил в 
начале совещания Путин. 

Александр Новак сообщил, что в целом 
перспективы неплохие. На этот раз Россия 
повела себя более осторожно, чем весной 
2020 года, когда из-за разногласий с Сау-
довской Аравией переговоры были сорваны, 
а рост добычи спровоцировал небывалый 
обвал цен. Возврат на рынок 2 млн баррелей 

в сутки, от которых страны ОПЕК+ отказались 
в связи с пандемией, будет проходить посте-
пенно, чтобы не вызвать лишних потрясений. 
Так, в январе 2021 года добыча увеличится 
на 500 тыс. баррелей в сутки, четверть этого 
объема должна обеспечить Россия. «Согла-
сованные параметры полностью отвечают 
нашим интересам», — заверил Путина Новак, 
отметив, что с учетом августовского повы-
шения Россия восстановит добычу на 31% 
относительно максимального сокращения. 
Предыдущие договоренности ОПЕК+, по 
словам вице-премьера, позволили стабили-
зировать цены на нефть на уровне $43–45, 
а в декабре наблюдается рост до $48–49. 
Для российского бюджета, сверстанного 
исходя из стоимости нефти чуть более $43 
за баррель, это неплохие новости. «Озвучен-
ные решения позволят исполнить доходную 
часть бюджета — и, может быть, несколько 
пополнить ФНБ. Но главное для нас — это 
предсказуемость и стабильность нефтяных 
цен», — прокомментировал глава Минфина 
Антон Силуанов. 

Однако власти беспокоит более медлен-
ное, чем они рассчитывали, восстановление 
спроса на углеводороды. К позитивным фак-
торам Александр Новак отнес завершение 
активной фазы выборов в США и анонс трех 
зарубежных вакцин, которыми будет при-
виваться Запад. К негативным — мощную 
вторую волну пандемии и связанные с ней 
ограничения, которые уже привели к оче-
редному провалу транспортных перевозок. В 
общем, стабилизация, достигнутая нефтедо-
бывающими странами, является весьма зыб-
кой. Чтобы ее не спугнуть, участники ОПЕК+ 
договорились собираться каждый месяц и 
корректировать свои договоренности в соот-
ветствии с реальной ситуацией на рынке. 

Переход от нефтяных цен к ценам на 
продукты питания получился несколько 
неожиданным. Заслушав доклад министра 
сельского хозяйства Дмитрия Патрушева о 
том, как российские аграрии, несмотря на 
погодные катаклизмы, повышают урожаи 
и завоевывают новые рынки, президент 

посмотрел в свои записи: «Вот вы сказали, 
что производство сахара покрывает вну-
тренние потребности. Смотрите, как бы у 
нас не получилось как в Советском Союзе. 
Тогда так говорили: в Советском Союзе есть 
все, только не всем хватает». Путин пояснил, 
что тогда не хватало, потому что дефицит 
был. А сейчас у людей другая проблема: 
все продукты есть, но «может не хватать, 
потому что денег нет для их приобретения 
по тем ценам, которые мы наблюдаем на 
рынке». «Мы сейчас об этом еще поговорим 
на втором совещании», — анонсировал он 
встречу, которая заранее не планировалась 
и для многих оказалась сюрпризом. 

Сахар, на который обратил внимание 
ВВП, с начала года подорожал в 1,5 раза. 
Если в начале года килограмм стоил чуть 
более 30 руб., то сейчас его цена перева-
лила за 50 руб. Ускоренными темпами до-
рожают также подсолнечное масло, мука, 
макаронные изделия и даже хлеб. Не говоря 
уже о сезонном повышении цен на фрукты и 
овощную продукцию. «Рост цен на базовые 
продукты питания пандемией не объяснишь. 
При чем здесь пандемия!» — возмутился 
Путин. Цены, по его словам, начали расти 
в связи с динамикой мировых рынков, по-
пытками подогнать под них внутренние рас-
ценки и «использованием экспортных воз-
можностей». Очевидно, что дешевый рубль 
создает преимущества для экспортеров. 
Но правительство не должно сидеть без 
дела. «Послушайте, мы с вами знаем, что 
надо делать в таких случаях, — обратил-
ся к министрам ВВП. — Все инструменты 
сдерживания у нас есть. Я жду не просто 
предложений, а конкретных мер и сроков». 
Путин подчеркнул, что все меры, которые 
предложит правительство, должны быть со-
гласованы с бизнесом и должны позволить 
своевременно добиться нужного результата. 
Однако, как именно чиновники собираются 
снижать цены, услышать, к сожалению, не 
удалось. Самая интересная часть совещания 
прошла в закрытом режиме. 

Елена ЕГОРОВА.
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 Смотреть «Голубой огонек» на 
трезвую голову — это стопро-
центная смерть мозга, а коро-
навирус — бабушка надвое 

сказала. Так что лучше уж укол отложить, 
зато повеселиться. А значит, сейчас мы 
поток желающих сузим до размера нара-
ботанных доз. Чтобы никто потом шум не 
поднимал: где, мол, ваша вакцина, запи-
сался, жду не дождусь…

Для верности, чтобы уж точно отбить 
желание бежать впереди паровоза, вы-
ступила глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. С такой пугающей цифрой, что 
вообще непонятно, когда в стране можно 
вакцинацию проводить. По ее словам, и 
до укола надо не пить две недели. Итого 
56 дней получается.

То есть ближайшее такое окно — не-
сколько дней сразу после новогодних 
праздников. Потому что там уже 8 Марта 
впритык. Потом еще шанс в несколько дней 
сразу после Международного женского 

дня, а то ведь до майских можно не успеть 
необходимый срок трезвости выдержать. 
И только потом, после Дня Победы, вроде 
спокойное время начинается. Тем более что 
к лету либо коронавирус сдохнет, либо уже 
вакцины хоть залейся будет.

Проблему массового старта, таким 
образом, решили. Но озабоченность-то 
несовместимостью алкоголя с вакциной в 
народе поселилась. Кроме всенародных 
праздников у всех свои личные есть: дни 
рождения, как собственные, так и родни 
и друзей, период отпусков, опять же… Да 
еще ведь есть добровольно записанные на 
вакцинацию группы риска: врачи и учителя, 
особенно труда и физкультуры. У них и так 
весь год жизнь не малиновое варенье — у 
одних работа в три смены и «красные зоны», 
у других яростная борьба с Интернетом на 
удаленке. А тут еще трезвый Новый год...

Но тут, словно дед Мазай, на помощь 
утопающим в унынии пришел директор Цен-
тра имени Гамалеи Александр Гинцбург. 

Всего три дня после укола, говорит, во время 
вакцинации от коронавируса рекомендуется 
воздерживаться от употребления алкоголя. 
О полном запрете речь не идет, только «о 
разумном ограничении потребления, пока 
организм не сформировал свой иммунный 
ответ на коронавирусную инфекцию». Напри-
мер, «бокал шампанского не навредит».

Да и вообще страшилки от Голиковой 
и Поповой фактически дезавуировал. Ска-
зал, что такие правила действуют не только 
для вакцины «Спутник V», но и для любой 
другой, так как чрезмерное употребление 
алкоголя может снизить эффективность 
вакцинирования.

Ну и что же? Все труды насмарку и 
можно массовую вакцинацию начинать, 
как Путин велел?

Но что-то мне подсказывает — опыт 
жизни в родной стране, наверное, — что 
игра в бутылочку еще продолжится. И мы 
услышим много самых разных мнений и 
ученых, и чиновников на тему того, можно 
пить и колоть вакцину или не стоит. А уж 
чему верить и что делать — решайте сами, 
исходя из своего опыта. На трезвую голову 
решайте.

Дмитрий ПОПОВ.

ПРЕЗИДЕНТ

ЗАКОН

SOSЕДИ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   10 декабря 2020 года

2 В ГОСДУМЕ 
РЕШАЛИ,  
КАК ОТЛИЧИТЬ 
ЖУРНАЛИСТА 
ОТ ЧЕЛОВЕКА
Но решить так и не смогли
Законопроект о правилах работы жур-
налистов на уличных акциях обсудили 
на расширенном заседании думского 
Комитета по информационной полити-
ке. Как правоохранители будут отли-
чать журналистов от не журналистов — 
неизвестно: детали потом согласуют 
МВД, Роскомнадзор и Союз журнали-
стов России. В тот же день инициативу 
приняли в первом чтении.

Профильный комитет, сказал его пред-
седатель Александр Хинштейн («ЕР»), решил 
обсудить законопроект о внесении изменений в 
действующий закон об уличных акциях по пред-
ложению Союза журналистов России (СЖР). 
Глава этой организации Владимир Соловьев 
обратил внимание на то, что эта инициатива 
дает суду право при определенных обстоятель-
ствах признавать любое массовое пребывание 
граждан в общественных местах «публичным 
мероприятием», требующим согласования, и 
впредь уличной акцией «может быть признана 
любая незапланированная встреча двух и более 
человек», если они обсуждают какие-то обще-
ственные проблемы (этот вопрос поднимали 
потом и представители ВГТРК). А еще, заметил 
г-н Соловьев, законопроект требует от жур-
налистов, освещающих такого рода события, 
иметь некий «признак», но «какие у журналиста 
признаки — непонятно: очки, фотоаппарат и 
длинный нос, который он сует куда не надо?». 
Непонятно, кто будет выдавать «признаки» и 
за чей счет, и непонятно, почему эти важные 
детали поручено определить МВД — правда, 
по согласованию с Роскомнадзором и «обще-
российскими объединениями журналистов». 
Общероссийское объединение в России толь-
ко одно — Союз журналистов, напомнил г-н 
Соловьев.

В СЖР согласны с тем, что если журна-
лист акцию освещает — он защищен зако-
ном «О СМИ», а если захочет поучаствовать 
в митинге или пикете, на что имеет право, — 
он с точки зрения закона является обычным 
гражданином со всеми вытекающими отсюда 
последствиями.

Г-н Хинштейн тут же заметил, что «сегод-
ня массовый характер носят случаи, когда 
участники уличных акций во время задержа-
ний вынимают журналистские удостовере-
ния и начинают требовать освобождения, что 
неприемлемо».

«Журналиста, освещающего мероприятие, 
должно быть видно, и он должен быть защи-
щен», — сказал автор законопроектов Дмитрий 
Вяткин, и если Союзу журналистов больше 
слова «признак» нравится слово «знак», мож-
но прописать оба. Но «признак» — это шире, 
чем знак, который ассоциируется «с цифрой 
пять на медной пряжке», считает г-н Вяткин, 
признаком может быть «и светоотражающие 
жилеты, и повязки, и другие элементы». Тех, 
кто будет использовать знаки или призна-
ки незаконно, предупредил он, привлекут к 
ответственности.

Замглавы МВД Игорь Зубов в принципе 
был не против того, чтобы сделать главным 
при определении «признака» Роскомнадзор. 
Главное — чтобы все было четко прописано в 
законах и инструкциях, потому что полицейские 
именно ими руководствуются, и если что про-
писано нечетко, «возникают эксцессы». Еще 
одно пожелание МВД — чтобы признаки были 
одинаковыми для всех редакций, а то «если у 
одного СМИ будет желтая наклейка, а у другого 
— бронежилет», полицейские запутаются. Яс-
ности просил и замглавы Росгвардии Олег Пло-
хой, выражая готовность к сотрудничеству.

Глава Союза журналистов Москвы и Комис-
сии по свободе информации и правам человека 
СПЧ при Президенте РФ Павел Гусев напомнил, 
что когда нынешний министр внутренних дел 
Владимир Колокольцев возглавлял столичное 
УВД, а в столице 31-го числа каждого месяца 
«один ныне покойный писатель проводил не-
законные мероприятия» (Эдуард Лимонов. — 
«МК».), где под раздачу полиции часто попадали 
и журналисты, удалось договориться, что ра-
ботники СМИ на уличных акциях должны иметь 
пресс-карту с номером, голограммой и двумя 
печатями — ГУВД и СЖМ — и оранжевый жилет. 
Несколько пресс-карт выдавались на каждое 
СМИ и использовались при необходимости. 
Потом пресс-карты отменили, сказав, что их 
можно подделать и будут провокации, и опять 
началась неразбериха, но ведь и «пятитысяч-
ную купюру можно подделать, давайте тогда 
деньги запретим», заметил г-н Гусев…

Замминистра цифрового развития Бел-
ла Черкесова обратила внимание на то, что 
«огромное количество пользователей Интер-
нета, которые умеют складывать слова, ста-
новятся субъектами информационного про-
странства», и на них все обсуждаемые нормы 
не распространяются, потому что они — не 
СМИ.

Тут ректор Академии медиаиндустрии 
Вячеслав Умановский подлил масла в огонь. 
Власти «с некоторым пренебрежением» отно-
сятся к редакционным удостоверениям, потому 
что право выдавать их имеют 70 тысяч зареги-
стрированных в России СМИ, часть из которых 
не действует, сказал он, и предложил создать 
единую базу журналистов, чтоб региональные 
отделения СЖР удостоверения единого об-
разца выдавали.

Участники заседания отнеслись к этой 
идее скептически. «Условный Дудь никуда не 
пойдет и регистрироваться не будет», — заме-
тил главный редактор «Комсомольской правды» 
Владимир Сунгоркин.

«Как отличить журналиста от не журна-
листа, нам до сих пор не ясно», — признал 
замглавы Роскомнадзора Вадим Субботин. 
«Включение в процесс принятия решения о 
знаке или признаке общероссийского журна-
листского объединения — это гарантия того, 
что чиновники не пропишут что-то нереали-
зуемое и ущемляющее журналистские права. 
Что это — накидка, какой-то головной убор, 
повязка или большой бейдж — будет еще об-
суждаться», — сказал позднее в разговоре с 
«МК» г-н Хинштейн. Он пообещал поступившие 
от журналистского сообщества замечания 
оформить поправками. Будут ли они учтены 
— другой вопрос.

Марина ОЗЕРОВА.

ИГРА С ВИРУСОМ В БУТЫЛОЧКУ
ЗЛОБА ДНЯ
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Часть собора Святого Марка в 
Венеции оказалась затопленной 

из-за неожиданного подъема уровня моря в 
сочетании с сильным ветром. Под воду ушли 
нижние, самые древние части собора. Вла-
сти итальянского города-лагуны были за-
стигнуты непогодой врасплох, раньше, чем 
смогли активировать огромные барьеры от 
наводнений, которые были установлены 
всего два месяца назад. Напомним, что в 
ноябре 2019 года Венеция пережила ката-
строфическое наводнение, в результате ко-
торого пострадали византийские мозаики 
базилики Святого Марка, а ущерб городу 
оценивался властями в 1 млрд евро.

КАДР

Получить премию по ито-
гам уходящего 2020 года 
рассчитывают 37% росси-
ян. При этом средняя сумма 
бонуса, как свидетельствуют 
результаты исследования 
популярного портала по тру-
доустройству, не превысит 
15 тыс. рублей. «Нельзя за-
бывать, что на пике эпидемии 
коронавируса работу потерял 
практически каждый десятый 
россиянин и мало кто из них 
смог впоследствии восста-
новить свое материальное 

положение, — предупрежда-
ет инвестиционный стратег 
УК «Арикапитал» Сергей 
Суверов. — Большинство 
граждан России вообще не 
обладают никакими сбереже-
ниями. Финансовая ситуация 

у большинства работода-
телей также критическая. 
Поэтому неудивительно, 
что расщедриться даже на 
незначительные новогодние 
бонусы смогут далеко не 
все».

Минздрав решил отло-
жить введение нового 
порядка медосвидетель-
ствования водителей. 
Приказ, который должен был 
вступить в силу с 1 янва-
ря будущего года, начнет 
работать только в 2022-м. 
Заморозить новый приказ 
решено из-за недовольства 
автомобилистов. Вызвано 
оно расширением списка 

необходимых для получения 
справки анализов. Предпо-
лагалось обязать водителей 
сдавать мочу на наличие 
психоактивных веществ и 
кровь на особый маркер CDT 
(карбогидрат-дефицитный 
трансферрин). Он позволяет 

выявить человека, кото-
рый регулярно выпивает. 
Новые анализы повысили бы 
стоимость обследования в 
среднем на 10 тысяч рублей. 
Минздрав обещает про-
работать альтернативные 
варианты. 

Посол Молдавии в Рос-
сии Андрей Негуца был 
отозван на родину. Как 
сообщил премьер-министр 
страны Ион Кику, «это стало 
следствием постыдного 
события, которое было вы-
явлено несколько дней 
назад; очевидно, что глава 
миссии ответственен за 
случившееся». Речь идет о 
скандале, разразившемся в 
середине прошлой недели. 
На КПП «Паланка» молдаво-
украинской границы 5 дека-
бря был задержан микро-
автобус с дипломатическими 

номерами, в грузовом отсеке 
которого обнаружили укры-
тые коробки с незадекла-
рированными анаболиками 
на сумму 381,5 тыс. евро. 
Автомобиль числится за 
диппредставительством 
Молдавии в Москве. Как поз-
же сообщили в пресс-службе 
Министерства иностранных 
дел и европейской интегра-
ции страны, «данный автомо-
биль находился в служебной 
командировке и следовал по 
маршруту Москва — Киши-
нев — Москва со 2 по 5 дека-
бря 2020 года на основании 

запроса МИДЕИ от Посоль-
ства Республики Молдова в 
РФ для передачи в Кишинев 
текущей дипломатической 
почты». В министерстве 
сочли, что получатель — по-
сольство в Москве и, соот-
ветственно, посол Молдавии 
в России — не мог не знать о 
запретном грузе. Пока еще 
не передавший бразды прав-
ления Игорь Додон сообщил, 
что случившееся — позор для 
Молдавии. Причастность к 
контрабанде посла будет вы-
ясняться по его возвращении 
на родину. 

Верховный главнокоман-
дующий Вооруженны-
ми силами, президент 
Владимир Путин устроил 
9 декабря тренировку по 
управлению стратегиче-
скими наступательными 
силами. Были проверены 
все компоненты стратегиче-
ской триады — РВСН, ядер-
ные подводные ракетоносцы 
и дальняя авиация. Учебно-
боевые пуски межконти-
нентальной баллистической 
ракеты, баллистической 
ракеты подводной лодки, 
высокоточных крылатых ра-
кет воздушного базирования 
большой дальности выпол-
нены с Государственного 
испытательного космодрома 
«Плесецк», из акватории 

Баренцева моря, а также са-
молетами Ту-160 и Ту-95МС, 
взлетевшими с аэродромов 
«Энгельс», что в Саратовской 
области, и «Украинка» на 
Дальнем Востоке. Учебные 

удары стратегических ракет 
наносились по полигонам 
«Кура» на Камчатке и «Пем-
бой» под Воркутой. Задачи 
тренировки выполнены, со-
общили в Минобороны РФ.

Легендарный 
Александр 
Ширвиндт, 
актер и худо-
жественный 
руководитель 
Театра сатиры, 
выписался 9 
декабря из 52-й 
больницы, куда 

его с женой не-
которое время 

назад  госпи-
тализирова-
ли с коро-
навирусом. 
Александр 

Анатольевич 
дал «МК» свой 

первый ком-

ментарий после выздоров-
ления: «Хватит, надоело. 
Пора на работу». Самочув-
ствие 86-летнего артиста 
нормальное. «Иначе нас не 
выписали бы, — подтвер-
дила супруга Александра 
Анатольевича. — Мы очень 
довольны, нас быстро по-
ставили на ноги».

ДЕНЬГИ

АВТО

СКАНДАЛ

ФЕМИДА

АРМИЯ

ЗВЕЗДА

РоССияне РаССказали о новогодних пРеМиях

МинздРав повРеМениТ С введениеМ 
доРогоСТояЩих анализов для водиТелеЙ

поСол Молдавии в МоСкве пал жеРТвоЙ «СТеРоидноЙ Мафии»?

пРезиденТ пРовеРил ядеРнЫе СилЫ

Как рассказал пред-
седатель СК России 
Александр Бастрыкин, 
преступники «заработа-
ли» эту сумму за четыре 
года. По версии следствия, 

полицейские за возна-
граждение не привлекали 
к ответственности граждан 
и юридические лица за 
совершение как админи-
стративных нарушений, 

так и уголовно наказуемых, 
включая незаконную пере-
возку различных товаров и 
алкоголя. В общей сложно-
сти под следствием сейчас 
15 человек.

ЦИФРА

— на такую сумму наполучала взяток группа 
гаишников на посту дпС «Успенский» на дороге Р-217 
«кавказ» в краснодарском крае.54 млн руб.

Подготовила Диана АРУСТАМОВА
АГ

Н 
«М

ОСКВА»

КАКИЕ ДЕЛА РОССИЯНЕ ВЫИГРАЛИ В СУДАХ?
Удовлетворено, в %, за 11 месяцев 2020 года

О восстановлении на работе

Жилищные споры

В сфере соцобеспечения (отказы в назначении пособий, льгот)

О защите прав потребителей

О нарушении прав пенсионеров

О возмещении вреда жизни и здоровью

О взыскании зарплаты

По данным Верховного суда РФ42

52

72

83

88
93

98

НА ЧТО РОССИЯНЕ ПОТРАТЯТ ПРЕМИАЛЬНЫЕ  
В 2020 ГОДУ:

Новогодние подарки — 37%
Отдых и развлечения в праздники — 11%
Новогодний стол — 10%
Подарок для себя — 8%

По данным опроса «Работа.ру».

вРаЧи БЫСТРо поСТавили алекСандРа ШиРвиндТа на ноги
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ПЕНСИИ МИНУС 
ДОХОДНОСТЬ
Размещать средства  
в негосударственных фондах 
становится невыгодно
 Пандемический, 2020 год подкосил 
пенсионные накопления. Доходность 
от их размещения в негосударствен-
ных пенсионных фондах (НПФ) упала 
на несколько процентных пунктов, 
и сейчас, по сути, этот инструмент 
инвестирования себя никак не оправ-
дывает. Между тем в условиях мо-
ратория на пенсионные сбережения, 
который президент Владимир Путин 
продлил накануне до 2023 года, НПФ 
могли бы обеспечить россиянам 
ощутимую прибавку к выплатам на 
старость. Увы, рассчитывать на это 
не приходится. 

 В 2019 году НПФ заработали для своих 
клиентов в среднем 10,7%, и в начале теку-
щего года эксперты ожидали, что доходность 
сохранится на уровне 7,5–10%. Сейчас оцен-
ка снижена до 5,5–6,5%, следует из обзора 
Национального рейтингового агентства. В 
следующем году НРА также ожидает скром-
ных показателей — 6–7%. Да, формально эти 
цифры выше официальной инфляции, которая 
по итогам года, видимо, окажется в районе 
4,5%. Однако ни для кого не секрет, что реаль-
ную инфляцию люди ощущают гораздо более 
высокую — в районе 10%. За ней пенсионные 
накопления никак не поспевают.

 Между тем, по данным Центробанка за 
третий квартал, объем накоплений в НПФ со-
ставил 2,9 трлн рублей. Более 40 млн россиян 
доверили свои средства негосударственным 
пенсионным фондам, и это внушительная 
цифра. Сегодня доходность от размещения 
в НПФ имеет исключительное значение, по-
скольку с 2014 года накопительная часть пен-
сии заморожена правительством. Речь идет 
о 6% от зарплаты, которые работодатели 
перечисляли в Пенсионный фонд. Эти деньги 
в обязательном порядке вливаются в страхо-
вую пенсию и идут на выплаты действующим 
пенсионерам. Единственная возможность для 
работающего человека нарастить накопления 
на старость — дополнительно отчислять в 
НПФ определенную сумму, скажем, 10% от 
зарплаты. 

 Проблема в том, что НПФ не могут рас-
поряжаться средствами своих клиентов так, 
как хотят: есть жесткие инструкции ЦБ, регла-
ментирующие их действия. Основная цель 
этих правил — избежать мошенничества, по-
ясняет профессор Финансового университета 
при Правительстве РФ Алексей Зубец. Ведь 
было немало случаев, напоминает он, когда, 
привлекая деньги граждан, вместо реальных 
активов фонды (точнее, квазифонды) созда-
вали разного рода пустышки, а затем объяв-
ляли о банкротстве и закрывались. Сегодня 
НПФ размещает большинство пенсионных 
средств в безрисковые облигации федераль-
ного займа (ОФЗ), с доходностью в 4,5–5%, 
плюс — в надежные корпоративные бумаги. 
Все они привязаны к ключевой ставке ЦБ, 
которую регулятор снизил до 4,25%. 

Теоретически, чтобы НПФ могли что-то 
заработать, надо дать им свободу рук, позво-
лив вкладываться в более рисковые активы, 
с повышенной доходностью. Но при этом не-
обходим строгий надзор за инвестиционными 
портфелями и операциями на фондовом рын-
ке, как это делается применительно к банкам. 
Такая вот дилемма, рассуждает Зубец. 

 Негосударственные пенсионные фонды 
сами заявляют, что возможностей для повы-
шения уровня накопительной пенсии у них 
становятся меньше, а затраты НПФ на содер-
жание необходимой инфраструктуры растут. 
Соответственно, фонды не смогут обеспечить 
доходность выше 5–6%, тем более в условиях 
кризиса, когда лучше не рисковать и при-
держиваться установленных правил, говорит 
финансовый эксперт Грант Агасьян. 

В России пока нет объективных условий 
для того, чтобы накопительный компонент мог 
активно развиваться, полагает Юрий Горлин, 
заместитель директора Института социаль-
ного анализа и прогнозирования РАНХиГС. 
Это объясняется в первую очередь тем, что у 
подавляющей части работников уровень до-
ходов таков, что они не могут себе позволить 
постоянно отчислять на свою пенсию хотя бы 
6% от зарплаты. Кроме того, качество работы 
НПФ в условиях экономической турбулентно-
сти не позволяет обеспечить эффективность 
пенсионных накоплений в долгосрочной пер-
спективе. По оценке Горлина, средняя доход-
ность пенсионных накоплений за предыдущие 
15 лет оказалась в полтора раза ниже инфля-
ции. А на купирование проблем в целом ряде 
НПФ государству пришлось потратить сотни 
миллиардов рублей. 

 Дмитрий ДОКУЧАЕВ,  
Георгий СТЕПАНОВ.

Родители сами проверят 
новогоднего Дедушку на ковид
На носу Новый, хоть и не самый 
веселый, год, и все внимание при-
ковано к Деду Морозу. Что изме-
нилось в его работе, какие тренды 
царят сегодня в этом жанре, чего 
хотят родители и как выживают 
артисты, для которых во все преж-
ние годы новогоднее время сули-
ло отличную прибавку к основной 
зарплате? «МК» поговорил с самими 
«дедушками».

Сейчас уже известно, что заказов у но-
вогодних волшебников будет значительно 
меньше, чем в прежние годы, потому и рас-
ценки слегка повысились. У профессио-
нальных артистов и крупных агентств Дед 
Мороз и Снегурочка в среднем по Москве 
стоят: с 22 по 30 декабря — 6000 руб. в час, 
31 декабря — 10 000 руб., в последующие 
даты — 8000 за час. Но у мам и пап сейчас 
тоже стало меньше денег, поэтому тренд 
этого года — объединение семей, то есть 
соседи заказывают Дедушку вскладчину. 
Второй тренд — Деды Морозы и Снегурки 
перебираются из квартир во дворы, ради 
эпидемиологической безопасности. Третья 
тенденция — Дедушка все чаще ходит не 
один, и даже не со Снегуркой, а с целой 
свитой, чтобы дать работу бóльшему коли-
честву терпящих бедствие артистов.

— Сейчас заказы поступают от обеспе-
ченных родителей, а если это обычные люди, 
то семьи объединяются, — рассказывает 
артист театра Василий. — Это могут быть 
либо соседи по дому с маленькими деть-
ми, либо родственники. И если раньше мы 
ходили вдвоем со Снегурочкой, то сейчас 
будем развлекать целой «новогодней деле-
гацией»: с нами будут Белоснежка, Серый 
Волк и Единорожек. Специально в этом 
году составлена программа с этими героя-
ми. При желании и финансовой возможно-
сти родителей можем героев заменить на 
любых других, которых больше любит их 
ребенок. Конечно, денег при этом каждый 
участник-артист получит меньше, чем если 
бы мы работали вдвоем со Снегуркой, но мы 
стараемся придумать что-то поинтересней, 
чтобы было больше заказов и мы были кон-
курентоспособными. А свои представления 
и общение с детьми будем устраивать во 
дворах, чтоб обезопасить всех.

Руководитель компании по предостав-
лению таких услуг Леонид Филимонов до-
бавляет, что в коттеджные поселки и дачные 
кооперативы родители сейчас приглашают 
не одного Дедушку, а с подмогой: «Это ак-
туально, когда собирается 10–15 детей. У 
нас «в довесок» к Деду Морозу и Снегурочке 
идут Баба-Яга и Кощей Бессмертный». Фи-
лимонов также рассказал, что сейчас мно-
гие родители заранее договариваются с их 
фирмой, что они приобретут экспресс-тест 

Деду Морозу и сами проверят его. И если, 
не дай бог, Дедушка окажется ковидным, 
то его в квартиру не пустят. «Хотя, конечно, 
все артисты у нас сдают анализы и едут 
заведомо здоровыми, но особо боязливым 
родителям, видимо, так спокойней».

Артист музыкального театра «На Бас-
манной» Арсений Черепанов описал переме-
ны в работе «новогоднего волшебника»:

— Я подрабатываю Дедом Морозом уже 
14 лет; в этом году у меня на треть упали 
заказы. Отпали все школы и детсады, а 
это значимый кусок моей работы, такие 
елки обычно шли уже с начала декабря. А 
сейчас начну работать только с 20 дека-
бря. Стало поступать больше заказов на 
проведение праздника во дворе — где-то 
половина всех обращений. Хотя лично я во 
дворах не работаю — берегу свой голос, так 
как профессионально пою на сцене; а еще 
у меня красивый бархатный собственный 
костюм Деда Мороза, который не хотелось 
бы запачкать на улице. Но родители зря опа-
саются приглашать на дом — борода Деда 
Мороза лучше всякой маски, она закрывает 
рот и нос и спасает намного эффективней. 
У меня был опыт, меня пригласили в семью, 
где дети болели ветрянкой, меня об этом 
заранее предупредили. А я сам ею не болел, 
но скрепя сердце решил пойти. И ничем не 
заразился, хотя был в самом очаге, — спасла 
борода. А вообще я уже переболел ковидом 
в легкой форме, у меня есть антитела.

Арсений добавляет, что его театр не 
препятствует своим артистам подрабаты-
вать Дедами Морозами и Снегурками, хотя, 
как известно, многие актеры делают это тай-
но от основных работодателей. «Артистам и 
так приходится несладко в пандемию, а если 
их лишить еще и такого приработка…».

Профессиональная артистка театра и 
кино Наталья подрабатывает Снегурочкой, 
только когда у нее есть в этом финансовая 
необходимость:

— В этом году мало работы у артистов, 
поэтому, конечно, буду Снегуркой. Заказов 
меньше, люди боятся. Хотя мы сдаем анализ 
на антитела, чтобы была гарантия для лю-
дей. Стало больше заказов на улице. Будем 
с моим Дедом Морозом утепляться, ведь 
обычно программа длится час… Дворовая 
программа не особо отличается от квартир-
ной — и там, и там у нас подвижные игры. 
Раньше водили хоровод вокруг елочки в 
доме, теперь, думаю, родители будут смо-
треть, чтобы у них во дворе или поблизости 
была новогодняя елка. Дед Мороз без елки 
как-то не очень…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

САЛЮТ ЗДЕСЬ 
НЕУМЕСТЕН
Фейерверки запретили 
запускать на митингах, 
кладбищах и балконах
Новые противопожарные прави-
ла начнут работать с нового года. 
Документ уже утвержден МЧС. На 
кладбищах нельзя будет запускать 
фейерверки. А в детских палаточных 
лагерях под запрет попадут тради-
ционные костры. «МК» разобрался, 
где в 2021-м огню не место.

Детские лагеря
Сразу оговоримся, новые правила про-

тивопожарного режима относятся только к 
палаточным кемпингам и базам детского 
отдыха, где юным туристам приходится но-
чевать в некапитальных постройках. Раздел 
про такие лагеря введен в документ МЧС 
впервые. Размещать палатки в высокой траве 
или густом лесу будет нельзя. Как сказано в 
правилах, территория лагеря должна быть 
очищена от сухой растительности. Кроме 
того, администрации придется позаботиться 
о хорошем освещении.

Еще одно ограничение коснется раз-
мещения детей в палатках. Разбить лагерь 
наспех с такими требованиями уже не по-
лучится. Во-первых, ставить временные 
жилища для подрастающих походников 
МЧС велело не вразнобой, а группами. 
Но в каждой группе палаток детей должно 
быть максимум 45. Расстояние между дву-
мя палатками не уточняется, а вот между 
группами — минимум 15 метров. Если в 
палатке разместились более десяти юных 
путешественников, ее придется оборудо-
вать автономной системой, улавливающей 
дым. В каждой группе палаток должно быть 
четыре огнетушителя.

Расставлять кровати в палатках по 
коридорной системе правила запрещают. 
Спальные места можно размещать по два с 
расстоянием не менее 70 см. Кроме того, на 

территории лагеря понадобится громкого-
воритель для оповещения о чрезвычайных 
ситуациях. Если в лагерь планируется про-
вести электричество, провода нужно будет 
зарыть под землю. В правилах сказано о 
запрете прокладывать кабель над палатками 
и внутри них.

Романтику походов с вечерами у костра 
полностью запрещать не стали. Но разводить 
огонь в палатках, даже если они сделаны из 
негорючих материалов, а на улице слишком 
холодно для посиделок на открытом воздухе, 
все равно нельзя. Чиркать спичками и зажи-
галкой тоже можно исключительно за периме-
тром временного жилища. Также в правилах 
говорится о запрете на хранение и использо-
вание пиротехники в детских лагерях.

Фейерверки
По особым правилам с нового года фей-

ерверки будут и продавать, и запускать. При-
чем в плане запуска документ изобилует 
запретами.

Итак, нельзя взрывать петарды и другую 
пиротехнику:
✔ на балконах и лоджиях, на чердаках
✔ на полосе отчуждения железной 
дороги
✔ рядом с ЛЭП
✔ во время митингов, пикетирований, 
демонстраций и шествий
✔ на крышах
✔ в природных заповедниках, 
заказниках, национальных парках

✔ в церквях и храмах
✔ на территории особо ценных 
объектов культурного наследия
✔ в плохую погоду
✔ на кладбищах.

Правда, запрет не распространяется на 
бенгальские огни и хлопушки.

Для магазинов, торгующих пиротехникой, 
также подготовлены новшества. В маленьких 
торговых точках площадью менее 25 кв. ме-
тров правила запрещают размещать склад с 
фейерверками. Им вообще нельзя будет за-
возить много продукции. В документе указано 
ограничение — максимум 100 кг пиротех-
нических изделий на весь магазин. Хранить 
петарды и салюты на витрине надлежит так, 
чтобы покупатель мог только смотреть, но 
не трогать. Продавать салюты подросткам 
младше 16 лет документ МЧС запрещает.

Дачи
С 2021 года вводится запрет на разве-

дение костров, сжигание мусора и приготов-
ление пищи на открытом огне на территории 
частных домовладений. Однако полным за-
прет не будет.

Сжигать мусор и сухую листву будет 
разрешено в бочках или ямах глубиной не 
менее 30 см. Минимальное расстояние от 
ямы или мангала до жилого дома — 50 м. 
Если поднимется ветер, огонь необходимо 
залить водой или засыпать песком до пол-
ного прекращения тления углей.

Татьяна АНТОНОВА.

Не уходящая от нас коронавирусная 
пандемия продолжает оставаться источ-
ником общественного раздражения. Люди 
напряжены очень многим: угрозой потери 
работы и доходов, перебоями в оказании 
медицинской помощи не только по ковидным, 
но и всем другим поводам, дистанционным 
обучением детей, резким ограничением лич-
ного общения, масочным режимом… Тем не 
менее надо понимать, что у большинства по-
степенно формируется и привыкание к этой 
ситуации. Да, это привыкание к неприятному, 
но не к смертельно опасному, тем более что 
скоро, как говорят, появится чудодействен-
ная вакцина.

Поэтому ожидать, что коронавирус 
станет частью политической повестки дня 
в наступающем году, когда пройдут выбо-
ры в Государственную Думу и, возможно, 
начнется общий транзит власти к ее новой 
конфигурации, не стоит. С принятием по-
правок в Конституцию вряд ли эта повестка 
будет включать в себя какие-то чисто по-
литические вопросы, например, связанные 
с архитектурой государственной власти и 
радикальным улучшением качества ее рабо-
ты. Административная реформа, запущен-
ная Михаилом Мишустиным, абсолютно не 
волнует общество, несмотря на очевидный 
массовый запрос сделать государство эф-
фективным и компактным.

Может быть, в этой повестке на первые 
места выйдут вопросы внешней политики? 
Но, как представляется, нагнетание идей о 
«враждебном окружении» и «пятой колонне» 
имеет свои пределы, которые, скорее всего, 
уже близки. Дело в том, что экономика и не 
думает выходить из рецессии, а фактически 
и депрессии. И списать это на пандемию уже 
очень сложно, хотя, конечно, она добавляет 
остроту кризису. Фактически «светлое буду-
щее» отодвинуто с 2024 на 2030 год, когда 
согласно июльскому указу президента будут 
достигнуты весьма амбициозные «нацио-
нальные цели». Тем не менее какие-то попыт-
ки выбраться из этого болота по крайней мере 
декларируются. Снова говорят о строитель-
стве инновационных центров, искусственном 
интеллекте, всеобщей цифровизации, кото-
рая через 10 лет станет реальностью. Но для 
этого надо сохранить хотя бы минимальные 
отношения с главным центром всех этих но-
ваций — коллективным Западом, попытаться 
ослабить, а лучше снять медленно, но верно 
разъедающие технологический базис нашей 
экономики секторальные санкции. Запустить 
в 2021 году очередную порцию антизападной, 
изоляционистской риторики означает по-
ставить крест на всех российских планах по 
модернизации экономики. Поэтому, скорее 
всего, внешнеполитический пропагандист-
ский градус не будет повышаться, если, ко-
нечно, не случится какого-нибудь очередного 
международного форс-мажора, например, в 
связи с событиями в Белоруссии.

Значит ли это, что политическая повестка 
2021 года будет пуста? Наверное, власти 
хотели бы этого, чтобы бесшумно провести 
все необходимые выборы и трансформации. 
Но, как показывает история, эта повестка все 
равно заполняется, если не сверху, то снизу. 
Я имею в виду в данном случае социальную 
проблематику. Она постепенно обостряется 
и может при определенных условиях сфор-
мировать и политическую повестку.

В нынешней российской социальной 
проблематике очень много горячих точек, 
при этом раскочегаренных ковидом. Это и 
падение доходов населения, и выросшая без-
работица, и бедственное положение многих 
малых и средних бизнесов, и упомянутые про-
валы в здравоохранении и образовании. Но я 
хотел бы обратить внимание на тему, которая, 
казалось бы, ушла в тень из-за обострения 
текущей ситуации. Это пенсии.

Казалось бы, уж тут всё в относитель-
ном порядке: выплаты производятся без за-
держек, проводятся плановые индексации. 
Однако в политическую повестку дня могут 
очень быстро выскочить три фундаменталь-
ные проблемы, которые уже не один год бес-
покоят очень многих людей — как пожилых, 
так и работающих.

Первая из этих проблем — начавшееся в 
2018 году повышение пенсионного возраста. 
Если кто-то из тех, кто пытается управлять 
нашей внутренней политикой, думает, что 
то массовое недовольство, которое тогда 
проявилось, рассосалось, то он сильно оши-
бается. Да, люди перестали протестовать, 
выходя на улицу, но запомнили эту вопиющую 
с их точки зрения несправедливость, которая 
тогда была допущена. Рана, нанесенная тогда 
массовому общественному сознанию, не 
зажила, и любая политическая сила, кото-
рая заявит о необходимости либо отмены, 
либо, на крайний случай, приостановки по-
вышения пенсионного возраста, получит 
если не публичную поддержку, то симпатии 
миллионов человек.

Понятно, что чисто технологически от-
менить то решение уже невозможно. Это вы-
зовет хаос в пенсионной системе, которая не 
справится с необходимостью пересчитывать 
свои обязательства перед теми, кто за эти 2 
года попал под новый пенсионный возраст. 

Но приостановка тогдашнего решения вполне 
осуществима, если, конечно, на это будет 
политическая воля. С Пенсионным фондом 
ничего страшного не случится, так как его 
дополнительные расходы вполне могут быть 
компенсированы за счет Фонда националь-
ного благосостояния, который, как известно, 
и был в свое время создан для балансировки 
пенсионной системы.

Второй болезненный вопрос — индек-
сация пенсий работающим пенсионерам, а 
точнее, ее отсутствие. Здесь складывается 
совсем уж вопиющая ситуация. Согласно 
принятым поправкам в Конституцию, «осу-
ществляется индексация пенсий не реже 
одного раза в год в порядке, установленном 
федеральным законом». Как видим, ничего 
не сказано о том, что индексация положена 
только неработающим пенсионерам. Правда, 
можно сослаться на то, что право определять, 
кому платить, а кому не платить, Конститу-
цией передано законодателю. Однако для 
общественного мнения эти юридические 
закорючки не имеют значения. Важно то, 
что нарушена справедливость: работающие 
пенсионеры заслужили свою пенсию и ее 
индексацию хотя бы тем, что за них работо-
датель платит 22-процентный взнос в Пен-
сионный фонд.

Кстати, как только в 2016 году было объ-
явлено об отмене индексации пенсий рабо-
тающим пенсионерам, чуть ли не треть из них 
ушли с рынка труда — кто в теневой сектор, 
а кто-то совсем прекратил трудиться. Это 
нанесло прямой ущерб тому же Пенсионному 
фонду из-за снижения поступлений в него. 
Кроме того, высвободились малооплачивае-
мые и непрестижные рабочие места, которые 
обычно занимают работающие пенсионеры: 
гардеробщиков, вахтеров, санитарок, техни-
чек. Многие из них не заполнены до сих пор, 
часть заняли трудовые мигранты.

Что же мешает возобновлению индек-
сации пенсий работающим пенсионерам? 
Пенсионный фонд не так давно заявил, что 
у него не найдется на это 360 миллиардов 
рублей в год. Да, в самом Пенсионном фонде 
есть дефицит, но для чего тогда существует 
и постоянно разбухает Фонд национального 
благосостояния? За счет снижения курса 
рубля к основным мировым валютам этот 
фонд в текущем году увеличился с 1 января 
по 1 ноября с 7,8 трлн рублей до 13,3 трлн 
рублей. А теперь сопоставьте 360 миллиардов 
с 13,3 триллионами! При этом надо иметь в 
виду, что возвращение индексации, скорее 
всего, позволит вернуть на легальный рынок 
труда хотя бы часть тех, кто сейчас в тени 
или просто отдыхает. Политически этот шаг 
будет воспринят сугубо положительно, что 
позволит хоть как-то рассеять сгущающийся 
социальный негатив.

И, наконец, третий пункт из пенсионной 
сферы, который входит в политическую по-
вестку. Это судьба обязательной накопи-
тельной части пенсии. Как известно, еще 
в 2014 году 6% из общего 22-процентного 
пенсионного платежа были заморожены. Эти 
деньги, вместо индивидуальных накопитель-
ных счетов работников 1967 года рождения 
и моложе, стали поступать в общую копилку 
Пенсионного фонда и тратиться на текущие 
выплаты. Министр финансов Силуанов тогда 
объяснил эту, как казалось, кратковременную 
меру необходимостью расходов «на Крым». 
Но вот уже на дворе 2020 год, а заморозке не 
видно конца: она пролонгируется по крайней 
мере еще на 3 года.

Нетрудно предположить, что по мере 
приближения к выходу на пенсию людей 1967 
года рождения и моложе у них будет возни-
кать все больше вопросов о том, куда делись 
6-процентные взносы за многие годы, кото-
рые должны были прийти на их персональ-
ные счета. Более того, возникает еще один 
феномен: эти 6% не просто накапливались, 
но и инвестировались в соответствии с волей 
владельца счета либо через государствен-
ную управляющую компанию, либо через 
негосударственный пенсионный фонд. Да, 
прибыльность там невысока и зачастую не по-
крывает даже инфляцию, но она все-таки есть. 
А это в чистом виде «упущенная выгода», как 
говорят в бизнесе. У нашего образованного 
народа, который все лучше разбирается в 
финансах, тем более личных, эта бесконечная 
и немотивированная «заморозка», конечно, 
вызывает недоумение, разрушающее и без 
того невысокое доверие к существующей 
пенсионной системе.

Все перечисленные выше проблемы 
постепенно, но неуклонно разогревают не 
только социальную, но и политическую по-
вестку дня в преддверии важнейших для 
России событий ближайших лет. Ситуация 
осложняется тем, что давно назревшие со-
циальные реформы стопорятся призрачной 
надеждой властей на то, что всё как-нибудь 
само по себе рассосется. Думаю, что это не 
так. Общество, как показывает социология, 
настроено на масштабные перемены, и от-
кладывание их будет стоить стране допол-
нительных и ненужных потрясений.

КОММЕНТАРИИ   
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«БОРОДА ЗАЩИЩАЕТ ЛУЧШЕ МАСКИ!»

Первая в истории сделка 
состоится уже на этой неделе
Из-за глобального изменения клима-
та на планете еще резче обознача-
ется дефицит водных ресурсов. Как 
всегда, конъюнктуру рынка лучше 
всего чувствуют американцы. И в 
ближайшие дни на бирже начнут тор-
говать фьючерсами на воду — по при-
меру сделок с золотом или нефтью.

О том, что рано или поздно мир столкнет-
ся с проблемой нехватки воды, говорят уже 
давно. По данным ООН, уже сегодня около 
2 миллиардов человек на планете ощущают 
дефицит водных ресурсов. А через 3–4 года 
он придет еще к 2/3 населения Земли. 

Вода становится таким же товаром, как 
легированная сталь или томаты из Турции. 
Хочешь обезопасить себя — плати звонкой 
монетой. Только при форс-мажорных обстоя-
тельствах вода может расти в цене куда бы-
стрее, чем говядина или хлеб. 

Получается, чтобы отрегулировать «во-
дный фактор», можно применить вполне ры-
ночный механизм. Фьючерсы — это система, 
когда по сегодняшней цене оплачиваешь по-
купку какого-то товара, а поступит он тогда, 
когда потребуется покупателю. Хоть через 
полгода, хоть через год. Но по сегодняшней 

цене, так как через полгода-год она может 
подскочить втрое.

Старт, таким образом, дан. В Северной 
Америке, где испытывается некоторый дефи-
цит воды, биржевая торговля открывается в 
основном для фермеров, которые страдают 
от засухи, и им вода необходима для полива 
своих акров плодородной земли.

Однако многие эксперты считают, что 
это первая ласточка, так сказать, пробный 
шар. Не за горами день, когда за биржевыми 
ценами на пресную воду человечество будет 
так же внимательно следить, как за ценами 
на любой другой товар.

— Фьючерсы на воду — ожидаемое со-
бытие, — говорит Ольга Сенова, начальник 
климатического секретариата Российского 
социально-экологического союза и руково-
дитель общественной организации «Друзья 
Балтики», — рано или поздно оно должно было 
случиться. Нам кажется, что граждан России 
этот дефицит не коснется, пускай голова болит 
у жителей Африки или Азии, страдающих от 
нехватки воды. Однако вопрос не в том, какие 
у нас запасы, а каково их качество? Для питья, 
для обитания рыбы в водоемах, вообще для 
жизни нужна чистая вода. Однако она стано-
вится грязнее с каждым днем. 

В нашей стране главным источником за-
грязнения являются сточные бытовые и про-
мышленные воды. Больше 80% недостаточно 

очищаются, после чего попадают в водотоки 
и водоемы. Вода чистая, но пить ее нельзя!

Ситуация сильно усугубляется из-за 
климатических изменений. В засушливых 
зонах уменьшаются стоки горной воды, в 
полноводных — увеличивается количество 
наводнений, которые смывают всю грязь и 
несут ее в речки. Переполняются канали-
зационные сети, и тоже понятно, куда эти 
стоки попадают.

Это огромная проблема на сегодняшний 

день. Воды где-то много, а использовать ее 
нельзя!

— России рано успокаиваться из-за 
своих запасов?

— Биржевая торговля водой — мощный 
сигнал всему миру, и России в том числе. При-
зыв — максимально тщательно относиться к 
ликвидации источников загрязнения, разумно 
хозяйствовать в прибрежных зонах. Иначе 
никакие запасы нас не выручат.

Владимир ЧУПРИН.

ПРАЗДНИК

ДОЖИЛИ: ВОДУ БУДЕМ ПОКУПАТЬ НА БИРЖАХ

Очередь за водой в лагере для 
беженцев в Африке.
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ПОДМОСКОВЬЕ

Карабахская война показала, как важ-
но армии иметь на вооружении удар-
ные беспилотники. Азербайджанская 
армия во многом благодаря этому 
оружию победила. В Российской ар-
мии ударных беспилотников пока нет. 
И, как рассказал глава оборонного 
суперхолдинга Сергей Чемезов, ру-
ководителей Минобороны России та-
кая ситуация не устраивает. Они по-
требовали от промышленности резко 
ускорить работы в области ударных 
дронов.

В самом ли деле карабахская война — это 
звоночек нашей «оборонке», которая не все 
сделала для Российской армии? Почему у нас 
нет до сих пор ударных беспилотников? На 
эти вопросы «МК» попросил ответить анали-
тика, заместителя директора Центра анализа 
стратегий и технологий (ЦАСТ) Константина 
Макиенко. 

— Все говорят о победе Турции в этой 
войне, которая вооружила Азербайджан, в 
том числе ударными беспилотниками…

— Прежде всего победил, конечно, Азер-
байджан. Победил убедительно и бесспорно. 
Победил как в чисто военном отношении, так 
и политически, дипломатически, информа-
ционно. Лучше сработали азербайд-
жанские сети влияния и лоббисты, 
в том числе и в Москве. Знаме-
нитая армянская диаспора 
оказалась гораздо менее 
эффективной. Но участие 
Турции было, конечно, весь-
ма значительным или даже 
определяющим. 

По всей вероятности, 
вся операция была сплани-
рована турецкими штаби-
стами. В ходе самой операции 
турецкие офицеры оказывали 
поддержку как на штабном уров-
не, так и непосредственно на поле 
боя. Есть веские основания полагать, что 
турецкие советники присутствовали в боевых 
порядках на уровне от батальона и выше, а в 
некоторых случаях были и на ротном уровне. 

Турецкая авиация осуществляла поста-
новку помех и глушение радиосвязи армянских 
войск. Но в целом, повторю, это победа Баку, 
который просто имеет больше ресурсов — и 
демографических, и нефтегазовых доходов и 
сумел достаточно разумно этими ресурсами 
распорядиться. 

— В свое время мы не стали вклады-
ваться в создание ударных беспилотников, 
так теперь не только США, но даже Изра-
иль и Турция нас обогнали. Сейчас турки 
продают свои дроны и Азербайджану, и 
Украине.

— Да, в техническом плане карабахская 

война продемонстрировала дальнейшую эво-
люцию в сторону роста значения высокоточно-
го управляемого оружия как главного средства 
поражения в боевых действиях. В этом качестве 
оно теперь стало доступно для массового при-
менения не только в развитых государствах, 

но и странах «третьего мира». 
— Наверное, еще и потому, 

что оно дешевле традиционных 
систем вооружения? 

— Чаще всего. По сути, 
применение высокоточ-
ного оружия по соот-
ношению «стоимость–
эффективность» и по тем 
затратам, которые требу-

ются для его применения, 
стало более экономичным, 

чем расходование массы 
неуправляемых боеприпасов. 

Современные технологии к тому 
же позволяют миниатюризировать 

высокоточное оружие, тем самым еще более 
удешевляя его.

— Хотите сказать, войны с его приме-
нением станут более дешевыми? В этом 
есть опасность: чем дешевле война, тем 
больше желающих повоевать. 

— Такая тенденция тоже прослеживается. 
Мы вступаем в эпоху бесконечных малых во-
енных конфликтов по всему миру. И здесь в 
перспективе речь может идти уже о полном 
отмирании неуправляемого оружия. Причем 
самого различного, начиная от наземного 
ракетно-артиллерийского и кончая авиаци-
онным, как это, по сути, уже произошло на 
Западе.

— Война в Карабахе показала воз-
росшее значение ударной беспилотной 
авиации?

— Безусловно. Но беспилотные средства 
в данном случае интересны главным образом 
как еще один из механизмов удешевления при-
менения высокоточного оружия и увеличения 
его распространения.

Азербайджан — а фактически, будем пря-
мо говорить, Турция — смог относительно не-
большим нарядом беспилотных летательных 
аппаратов, которые являлись носителями 
малогабаритных образцов высокоточного 
оружия — небольших управляемых ракет и 
корректируемых авиабомб, установить эффек-
тивное господство в воздухе в районе боевых 
действий.

Применение пилотируемых боевых са-
молетов тактической авиации с аналогичным 
оружием теоретически дало бы тот же самый 
эффект. Однако потребовало бы куда больших 
ресурсов и затрат. Беспилотники не только 
дешевле в закупке и эксплуатации, чем пило-
тируемые боевые самолеты, но и представляют 
собой, по сути, «расходный материал». 

— Потеряв беспилотник, военные не 
теряют летчика — специалиста, подготов-
ка которого государству обходится очень 
дорого.

— Конечно. Потеря дрона и политически, 
и психологически малочувствительна. При 
этом учтите, что в силу своих меньших раз-
меров и хороших технических характеристик 
беспилотники зачастую представляют собой 
гораздо более сложную цель для ПВО, чем 
пилотируемые боевые самолеты.

Барражирующие боеприпасы — а это 
фактически одноразовые «беспилотники-
камикадзе» — демонстрируют это еще более 
наглядно. Они представляют собой образцы 
недорогого и скрытного высокоточного ору-
жия, что и обуславливает их стремительное 
распространение.

— Беспилотные средства совер-
шили также прорыв в сфере разведки и 
целеуказания…

— Вот именно. И это второй важный эле-
мент, ставший причиной их массового распро-
странения. Возможность длительного, по сути, 
постоянного нахождения дрона в качестве раз-
ведывательного средства над полем боя резко 
меняет всю картину ведения боевых действий. 
Это позволяет уже на уровне современных 
технологий организовать управление боевы-
ми действиями, целеуказание и нанесение 
огневого поражения противнику практически 
в реальном масштабе времени. 

Но главное — обращаю ваше внимание 
на этот факт — в карабахском конфликте 
беспилотные летательные аппараты стали не 
просто средством разведки, целеуказания и 
носителями высокоточного оружия. В этой 
войне с их помощью впервые было установлено 
господство в воздухе.

— Так почему Российская армия, в от-
личие от турецкой или израильской, от-
стала в этом сегменте вооружений?

— Отставание Вооруженных сил России 
во внедрении и развитии беспилотных техно-
логий в первую очередь вызвано не какими-то 
технологическими причинами, а является след-
ствием проблем с определением приоритетов 
развития. 

— Точно! Прекрасно помню, как лет 
15–20 назад на пресс-конференции задала 
вопрос главкому ВВС: почему мы отстаем 
в развитии беспилотной авиации и, в част-
ности, в создании ударных беспилотников? 
На что он абсолютно серьезно ответил: а 
зачем они нам? У нас самолетов и летчи-
ков хватает. 

— Вот-вот. Именно такие взгляды у нас 
превалировали очень долгое время. Дефек-
ты отечественной системы определения 

перспектив в военно-технической сфере тя-
нулись годами и долго не устранялись. 

— Ну да, а потом к руководству арми-
ей пришли люди, деятельность которых 
привела к тому, что у нас и летчиков, и 
самолетов хватать перестало. При Сердю-
кове был прекращен прием в авиаучили-
ща. Летчиков поубавилось, но и ударных 
беспилотников в войсках не прибавилось. 
А в Генштабе все спорили: кому отдать 
командование беспилотной авиацией — 
летчикам или сухопутчикам? Кому она 
нужней? А получалось, что она никому не 
нужна была.

— Да, программы развития беспилот-
ной авиации не считались приоритетом в си-
стеме научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ Минобороны. И это 
стало очень важной причиной нашего отста-
вания. Плоды той политики мы пожинаем до 
сих пор. Все еще нет ни централизованных 
межвидовых органов руководства такими про-
граммами, включая создание необходимых 
для беспилотной авиации систем (двигатели, 
оптико-электронные системы, системы управ-
ления), ни должной политической и админи-
стративной поддержки, ни целеустремленной 
политики по созданию центров компетенций 
в этой области.

Программы создания беспилотных ле-
тательных аппаратов до сих пор находятся 
на самотеке и отданы на откуп организациям 
промышленности, подчас достаточно слабо-
сильным. В итоге имеем лишь массу легких 
малых аппаратиков с широким использованием 
импортных компонентов.

— Но использование импортных 
комплектующих в военной технике для 
Российской армии запрещено. То есть 
проблема с ударными беспилотниками 
остается?

— По состоянию на сегодня ударных бес-
пилотников в России пока нет. С разработкой 
разведывательных аппаратов относительно 
высокого уровня сложности — тоже пробле-
ма. КБ «Луч» уже больше десяти лет занято 
доработкой достаточно простого аппарата 
«Корсар», который фактически находится на 
техническом уровне израильских аппаратов 
1980-х годов. А программа создания тяжелого 
беспилотника «Альтаир» в Казани вылилась, по 
сути, в бесконечный спор вокруг этого проекта 
и судебные дела. 

— Жаль… Лет десять назад мне при-
шлось побывать в Израиле, на одном из 
предприятий концерна «IAI», который 
занимается в том числе производством 
беспилотников. Больше всего меня тогда 
поразило на этой фирме, что чуть ли не все, 
кто делал в Израиле эти аппараты, были 
выходцами из СССР, хорошо говорили по-
русски. Получается, там они их сделать 
смогли, а тут нет?

— Реального прогресса в этом деле у 
нас, пожалуй, достиг питерский «Кронштадт», 
сумевший наконец-то в этом году впервые 
довести до первой поставки в Вооруженные 
силы средний аппарат «Орион». Но и здесь 
нужно понимать: фактически это аналог аме-
риканского дрона General Atomics Predator. А 
его серийное производство в США было на-
чато в 1995 году, и в Штатах он уже несколько 
лет как снят с вооружения. То есть от наших 
американских «партнеров» в этой сфере мы 
отстали на 20–25 лет.

— Но теперь-то, особенно после кара-
бахской войны, мы это отставание начали 
сокращать?

— Зреем… На мой взгляд, пока что в 
отечественных военно-политических кругах 
нет четкого понимания того, что беспилотные 
летательные аппараты в сочетании с высоко-
точным оружием предлагают более дешевый 
и экономичный вариант современной войны. А 
вот американцы уже давно и четко это поняли. 
А теперь вот, после Карабаха, на основе опыта 
применения своих беспилотников Bаyraktar 
TB2, окончательно поняли еще и турки.

Это тем более обидно, что такой доста-
точно простой разведывательно-ударный 
аппарат, как нашумевший турецкий Bаyraktar 
TB2, сделанный с широким применением ком-
мерческих импортных компонентов, вполне 
мог быть создан в России еще лет десять на-
зад при должной концентрации ресурсов и 
политической воли.

Так что, возможно, в типичном отечествен-
ном стиле демонстрация применения бес-
пилотников в карабахской войне подстегнет 
российские беспилотные программы, заста-
вив, наконец, кой-кого из российских мужиков 
«перекреститься». Гром-то грянул. 

Ольга БОЖЬЕВА.

КАРАУЛ

Почему 
Россия 

отстала 
в области 
ударных 

дронов на 
25 лет

В Московской области с нового года 
собираются ввести в школьную про-
грамму новый предмет — уроки на-
родных промыслов, которые развиты 
на территории региона. Об этом со-
общили в региональном комитете по 
туризму.

Вице-губернатор Подмосковья Наталья 
Виртуозова на страничке комитета в Инста-
граме сообщила, что в области работают 19 
предприятий народных промыслов — это 
примерно 60 процентов от всех промыслов 
в России. Среди них широко известные в 
нашей стране и далеко за ее рубежами худо-
жественные бренды: федоскинская лаковая 
миниатюра, гжельский и дулевский фарфор, 

жостовская роспись, клинские елочные 
игрушки, павловопосадские платки…

Подмосковные власти считают, что сей-
час необходима единая стратегия развития 
этой отрасли на государственном уровне.

«Мы разрабатываем программу с ре-
гиональным министерством образования 
— будем формировать курсы по росписи и 
другим специальностям, которые необходи-
мы для развития народно-художественных 
промыслов. На это существует большой за-
прос предприятий. Также в школах должны 
появиться открытые уроки, где детям рас-
скажут о наших промыслах», — сообщила 
Виртуозова.

Елена БЕРЕЗИНА.

В подмосковных школах начнут преподавать азы 
народной культуры

ХОХЛОМА ПОКАЖЕТ КЛАСС

Сыры из Подмосковья стали победи-
телем Первого национального конкур-
са региональных брендов продуктов 
питания «Вкусы России» в номинации 
«Нас выбирают». В топ-10 номинаций 
от Московской области народное жюри 
также включило посадские коврижки и 
серпуховские битки с луком.

«Очень приятно, что наши подмосковные 
сыры в числе победителей. Это подтверждает 
правильность нашей стратегии. Наша задача 
— в течение 2022 года стать лидерами в РФ 
по объему производства сыров. В области 
действует ряд мер поддержки для сыроваров, 
благодаря чему стал возможен такой высокий 
результат. Спасибо за высокую оценку и при-
знание. Важно, что наши жители не остались 
равнодушными, и мы вместе с производите-
лями из Подмосковья можем радоваться по-
беде», — сказал по этому поводу губернатор 
Московской области Андрей Воробьев.

Действительно, в Московской области от-
крыто уже более ста крафтовых производств 
сыров, и с каждым годом их популярность 
растет, эксперты считают, что не за горами 
тот день, когда Подмосковье по праву получит 
статус региона сыроварения.

В рамках госпрограммы «Сельское хозяй-
ство Подмосковья» производителям 
сыра предусмотрены меры под-
держки, в том числе гранты на 
создание новых сыроварен, 
субсидии на возмещение 
части затрат на приоб-
ретение оборудования 
для производства 
сыров.

«Московская об-
ласть уделяет огром-
ное внимание сыро-
варению. Фестиваль 
«Сыр. Пир. Мир» стал 

основной площадкой страны, где сыровары 
могут представить свою продукцию, — ска-
зал владелец сыроварни De famille из Чехова 
Андрей Блажко. — Малый и микробизнес Под-
московья с помощью региональных программ 
поддержки получает возможность развиваться 
и расти».

В Московской области (Дмитровский го-
родской округ) создан первый в России Сырный 
кластер. Там уже началось строительство за-
водов, общая мощность производства составит 
18,5 тысячи тонн сыра в год. Первый выпуск 
продукции ожидается в 2021 году.

Но уже сейчас регион прочно, третий год 
подряд, удерживает второе место по объему 
производства сыров на территории РФ, за 10 
месяцев 2020 года было произведено 53,6 

тысячи тонн сыра. Кроме того, по итогам тре-
тьего квартала 2020 года Москов-

ская область занимает первое 
место среди регионов РФ 

по объемам экспорта 
молочной продукции, 

в том числе сыра.
Среди основ-

ных импортеров 
подмосковных сы-
ров — Казахстан, 
Белоруссия, Азер-
байджан, Китай. 
Также осущест-
вляются поставки 

в Италию и Германию. За указанный период 
экспортировано более 8 тысяч тонн сыра.

Что касается двух других подмосковных 
брендов, завоевавших народное признание, 
то медовые коврижки родом из Сергиева По-
сада были популярны еще в дореволюционное 
время. Паломники и гости города, приезжая 
в Троице-Сергиеву лавру, не отказывали себе 
в удовольствии полакомиться сладкой темно-
коричневой лепешкой.

А вкусом серпуховских битков восхищал-
ся сам Антон Чехов. В 1892 году он написал: 
«Был в Серпухове, ел там биток с луком». По-
видимому, это самое яркое его впечатление 
после посещения древнего русского города.
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В тройку брендов-лидеров наряду 
с подмосковными сырами вошли 
также бурятские буузы (напомина-
ют видом и вкусом манты) и даге-
станская баранина. А всего на уча-

стие в конкурсе «Вкусы России» было 
направлено около 500 заявок из 79 субъектов 
РФ. Московскую область на конкурсе пред-
ставили 25 продуктов-брендов, среди которых 
сыры Подмосковья, коломенская улитка, по-
садская коврижка, шатурское молоко, озерский 
лук, дмитровский картофель, луховицкие огур-
цы, лимонад из Черноголовки и другие. Все 
бренды уже являются участниками программы 
поддержки и продвижения, которую реализует 
Минсельхоз России.

Евгения ВОКАЧ.

Победителем конкурса среди аппетитных брендов 
страны стали сыры из Подмосковья

РОССИЯ ОПРЕДЕЛИЛАСЬ 
СО СВОИМИ ВКУСАМИ

Деревня Чеблоково на карте Москов-
ской области теперь стала известна 
всей стране. Вот где, оказывается, 
подрастают лесные красавицы с 
модельными параметрами. Числен-
ность постоянного населения этой 
деревни по Всероссийской переписи 
2010 года — всего 5 человек. Но зато 
здесь числятся целых 6 садовых то-
вариществ. 

— Выбирала кремлевскую ель специ-
альная комиссия, в состав которой входили 
представители Управления делами Пре-
зидента Российской Федерации и лесного 
хозяйства области. Из 50 отобранных по 
всем 19 подмосковным лесничествам пре-
тенденток остановили выбор на елке из 
Наро-Фоминского филиала. Возраст де-
рева составляет 96 лет, высота около 25 м, 
диаметр ствола — 60 см, а размах нижних 
ветвей — порядка 10 метров, — пояснили в 
Комлесхозе. 

Отбор конкурсанток лесничими начался 
еще летом. По условиям конкурса у ели не 
должно было быть трещин, гнилых частей 
ствола, частичного отсутствия кроны, из-
гибов и искривлений, а также заболеваний 
хвои.

Большое значение уделялось размерам 
и визуальной привлекательности: у дерева 
должна быть правильная, пирамидальная 
форма кроны, равномерная, насыщенная 
окраска хвои.

И что немаловажно — стоять это дерево 
должно было не в густой чаще, а на лесной 
опушке, чтобы был удобным транспортный 
подъезд.

В этом году для изучения ствола изнутри 
специалисты использовали не тонкий бур, а 
резистограф, который представляет собой 
тонкую иглу, через которую пропущен элек-
трический ток. Замеряя электропроводность 
слоев дерева, этот прибор способен выяс-
нить, не трухлявый ли ствол внутри, не по-
вреждая коры. Так вот эксперты узнали, что 
ель абсолютно живая. Спрашивается, зачем 
же рубить такую красоту — она бы еще стояла 
и стояла, радуя глаз лесников. Но такие рас-
суждения, по мнению экспертов, неверны. 

Любая ель, приблизившаяся к своему сто-
летию, вступает в пору глубокой зрелости. 
То есть уходит на пенсию. Еще год-два, и она 
будет уязвима для насекомых-вредителей. 
Поэтому рубить ее нужно именно сейчас — 
пока она в полной красе.

Напомним, ранее слава житницы 
хвойных красавиц принадлежала Истре, 
Можайску, Рузе, Домодедову и Щелкову. 
Теперь пришла очередь наро-фоминских 
лесничеств. 

Места здесь действительно чудесные, 
заповедные. Они занимают 30% территории 
округа. И старых хвойных деревьев здесь 
пока еще очень много. Каждый день с 1 дека-
бря по 13 января лесничие обходят дозором 
эти владения, чтобы ни одну лесную фею не 

посмел тронуть чей-нибудь топор.
— Именно в снегу елочки выглядят 

волшебно. А какой аромат хвои! Кусты, 
деревья — все в инее! В этом году начало 
зимы наконец выдалось снежным и не пас-
мурным. Когда солнечная погода, то видно, 
как переливаются застывшие снежинки, — 
вдохновленно рассказывает инспектор Лит-
виновского участкового лесничества Наро-
Фоминского филиала ГКУ МО «Мособллес» 
Виктор Енякин.

Кстати, живые ели на Соборной площади 
Кремля устанавливают с 1996 года. Только 
несколько раз — с 2001 по 2004 год — из-за 
сильных морозов приходилось ставить ис-
кусственные деревья. С 2007 года все лес-
ные гостьи доставляются из Подмосковья. 
Требования к кремлевской елке не меняются 
уже много лет.

Светлана РЕПИНА.

96-ЛЕТНЯЯ КРАСАВИЦА 
ЕДЕТ В КРЕМЛЬ

Претендентку выбирали с помощью резистографа
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Ель доставляется 40-метровым автопоездом, рассчитанным на перевозку 
негабаритных грузов. Уже более 15 лет перевозку осуществляет одна и та же 
компания, успевшая наловчиться и в погрузке ели на трейлер, и в бережной 
транспортировке дерева.

В специальном фургоне она практически в подвешенном состоянии. Ветки 
аккуратно уложены, ствол не касается пола.

Елку обычно сопровождает до 8 машин ДПС. Самое сложное в транспортировке 
новогодней ели в Кремль — момент заезда в Спасские ворота. Они лишь на несколько 
сантиметров шире автопоезда, и требуется по-настоящему высокое мастерство водителя, 
чтобы тягач с прицепом аккуратно преодолел этот участок пути. 

Раньше ель привозили из Великого Устюга. Но, как признались специалисты, главная 
елка страны после нескольких дней в дороге прибывала совсем не в праздничном виде 
— приходилось долго ее реанимировать, прежде чем ставить на Соборной площади. При-
возить из Подмосковья оказалось быстрее и удобнее. Это еще и соответствует старым 
традициям. Оказывается, подмосковные елки устанавливали еще при Петре Первом.

Посадская 
коврижка.
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БЕСПИЛОТНЫЙ ТУПИК

В Азербайджане организовано сборочное 
производство беспилотников.
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— Вторая волна коронавируса и не думает 
отступать. Что ни день, то рекорд по заболевае-
мости или смертям. Тем временем страны не 
спешат вводить полные локдауны, как это было 
весной. Почему?

— После первой волны коронавируса мир понял, 
насколько серьезные издержки для бизнеса и эконо-
мики несут тотальные ограничения. Тогда, весной, 
была паника: никто не знал, что делать, как подгото-
вить медицинскую систему. Поэтому было решено 
нажать на тормоза, чтобы успеть адаптироваться.

Сейчас у большинства государств лучше подго-
товлена медицина, есть понимание, как контролиро-
вать и лечить вирус. Учтены ошибки: например, запрет 
на прогулки оказался бессмысленным, и сейчас его не 
повторяют. Подход к ограничениям во вторую волну 
более осознанный. Но это до тех пор, пока медицин-
ская система выдерживает. Да, у нее повысилась 
«справляемость» с вирусом, но все равно есть предел. 
И если мы будем близки к этому пределу, то самые 
строгие ограничения снова будут вводиться.

— Есть мнение, что вторая волна вынудила 
правительства стран идти на некий моральный 
компромисс: жертвовать жизнями людей — в 
первую очередь пожилых, спасая экономику. 
Вы с такой трактовкой согласны?

— И в первую, и во вторую волну на одной чаше 
весов было здоровье и жизни людей, на другой — 
экономическая активность. Весной перевешивала 
первая чаша, сейчас — вторая. Но не потому, что 
правительства стран выбрали экономику вместо 
жизней, а потому, что мир смог себе это позволить: 
медицинская система, повторюсь, лучше готова.

Сейчас с вирусом борются более тонкими ме-
тодами, понимая, что нужно учитывать множество 
факторов. Среди них — политическое и психоло-
гическое давление со стороны населения: первый 
локдаун сильно ударил по людям, и они не готовы к 
повторению. А ведь жесткие меры надо не только 
вводить, но и следить за их исполнением. 

Речь идет не просто о циничном выборе между 
деньгами и жизнью людей. Компромисс имеет 
место, но он сложный, многокомпонентный. У 
локдауна есть серьезные побочные эффекты, 
которые, в частности, ведут к увеличению смерт-
ности от других причин. Эти проблемы власти 
видят, поэтому подходят к ограничениям более 
аккуратно.

— Сейчас многие экономисты, полити-
ки, финансисты, инвесторы конституиру-
ют: после пандемии мир будет не таким, 
каким был до нее. Какие фундаменталь-
ные изменения замечаете вы? 

— Да, я согласен с тезисом. Это не просто кризис, 
который начался и прошел.

Первый тренд, созданный пандемией, — 
люди будут серьезнее относиться к проблемам 
здравоохранения.

Второй тренд связан с развитием цифровых 
технологий и дистанционной работой. Онлайн-ритейл 
покорял мир еще до пандемии, но во время нее пере-
ход резко ускорился и уже не отыграется назад. А вот 
удаленная работа — это действительно фундамен-
тальное изменение. До пандемии никому и в голову 
не приходило, что можно перевести всю компанию 
на удаленку, не платить за аренду помещения, элек-
троэнергию, оборудование. Ограничения заставили 
попробовать такой формат. Теперь компании пони-
мают, как это работает и как сделать, чтобы работало 
лучше. Сравнив две крайности, когда все работают 
очно и когда все на дистанте, рынок труда нащупает 
золотую середину. Это был жесткий социальный 
эксперимент, но в результате него мы очень многое 
узнали об организации удаленной работы и поняли, 
что там есть большое пространство для маневра.

Третий большой тренд — увеличение роли го-
сударства в жизни общества. В любой кризис роль 
государства растет. Иногда это следствие, иногда 
— причина. Коронакризис — кризис рукотворный. 
Экономика во всех странах упала, потому что прави-
тельства совершенно сознательно приняли решения, 
которые привели к спаду экономики. Чтобы противо-
стоять вирусу, они ограничили свободу людей, воз-
можности зарабатывать и тратить.

Пропорционально росту роли государства будет 
расти и запрос на контроль государства со стороны 
гражданского общества. Вместе с этим растет со-
циальный запрос на решение проблемы неравен-
ства, которую еще больше обострил кризис. Менее 
обеспеченные, более уязвимые слои населения 
страдают сейчас гораздо больше. Средний класс 
и богатые могут себе позволить работать на уда-
ленке, провести хороший Интернет, купить хороший 
компьютер… Преодоление неравенства и усиление 
контроля со стороны общества — серьезные вызовы 
для государства.

— Роль государства растет. А доверие обще-
ства к государству? Не стоим ли мы на пороге 
кризиса доверия?

— Падение доверия — большая проблема, ко-
торая возникла еще до кризиса, а во время него 
усугубилась. Вмешательство государства в жизнь 
общества хорошо переносят страны с накопленной 
базой доверия. Например, Швеция. Шведское прави-
тельство приняло решение не вводить ограничений, и 

рост заболеваемости ковидом был огромным. Увидев 
последствия, оно честно признало, что ошиблось. 
Вполне возможно, что шведское население это про-
стит. Есть и противоположные примеры: в Испании, 
Англии, Бразилии, где были большие проблемы с 
ковидом, доверие к государству катастрофически 
падает.

Самое печальное, что больше всего доверие 
падает у молодежи. Молодые чувствуют, что бремя 
кризиса возложили на них. Они чувствуют несправед-
ливость в том, что их ограничивают в образовании, 
привычной жизни ради спасения группы риска — по-
жилых. Кстати, последствия перехода образования 
в онлайн мы еще до конца не осознаем. Качество 
образования сильно пострадало, и негативный эф-
фект будет отложенным. Недоверие к политическим 
институтам со стороны молодежи будет нарастать. 
Поэтому следующие годы будут кризисными еще и 
в социально-политическом смысле, а это, возможно, 
даже страшнее экономического спада. 

— Но ведь именно молодежь — это ядро эко-
номики, активная, трудоспособная часть обще-
ства. Во что может вылиться рост недоверия 
молодежи к государству?

— Ясно, что конфликт назревает, но какие фор-
мы он примет — не так очевидно. Раньше решение 
вопроса неудовлетворенности своей страной было 
на поверхности: не нравится здесь — можно уехать 
куда-то еще. Коронакризис показал, что другие стра-
ны — далеко не рай. Как ни странно, но социальный и 
общественно-политический разрыв между Россией и 

западными странами в кризис даже сократился. 
Не потому, что Россия прекрасно справилась с 

вирусом, а потому, что во многих других странах 
было еще хуже. То есть мы получили ситуацию, 

когда внутри зреет недовольство, но и уехать уже 
не вариант. Такой конфликт нельзя игнорировать.

— Не так давно Организация экономическо-
го сотрудничества и развития (ОЭСР) сообщила, 
что во II квартале 2020 года в странах-участниках 
выросли реальные доходы населения — на 5,3%, 
в то время как падение реального ВВП на душу 
населения составило 10,6%. Чем объясняется 
парадокс?

— Единственное объяснение — население за-
валили деньгами в качестве мер поддержки, и эти 
вливания были настолько огромными, что перекры-
ли падение ВВП. Трансферты на меры поддержки 
привели к наращиванию госдолга. Но такой эффект 
временный, у правительств больше нет возможности 
занимать. Скоро мы увидим постепенное восста-
новление экономического роста. В США оно будет 
быстрее, в Европе — медленнее. Но вот рост доходов 
совсем не гарантирован.

— «Долговое цунами», запущенное государ-
ствами в пандемию, привело к тому, что объ-
ем мирового долга вырос беспрецедентными 
темпами. До конца года он может достичь $277 
трлн, или 365% глобального ВВП. К чему это 
может привести?

— Сложнее всего будет развивающимся странам. 
Например, в Турции, Бразилии уже намечаются при-
знаки долгового кризиса и взрыва инфляции. В свою 
очередь, развитым странам занимать легче, особенно 
по таким низким ставкам, как сейчас. Пока рынки 
считают, что текущий уровень долга не критичный, 
его можно поддерживать. Но по мере наращивания 
госдолга риски растут.

— А каков предел наращивания госдолга? 
Когда пора остановиться?

— Задним умом все понимают, что остановиться 
пора было давно. Понимание кредита в сознании 
обычного человека и в сознании целого государства 
похожи. Кредит берут, когда знают, что в будущем 
смогут его отдать. Тут важны две вещи: процентная 
ставка кредита и потенциал экономического роста 
в будущем. Но часто государства, как и люди, не за-
думываются о последствиях. Соответственно, дефолт 
любого заемщика — это следствие неправильной 
оценки финансовых возможностей.

— Россия тоже наращивает уровень госдол-
га, но он по-прежнему считается низким. Мы в 
безопасности?

— Да, у нас нет проблем с госдолгом и даже 
больших проблем с макроэкономикой, у нас нор-
мальная инфляция. Но у нас есть структурные про-
блемы, уходящие корнями в прошлое. Экономику 
России не может развить одно лишь Министерство 
экономического развития или Минфин. У нас про-
блемы с защитой частной собственности, с судебной 

системой, с честной конкуренцией, а это уже совсем 
другие ведомства. 

— С начала года рубль обесценился почти на 
30%. Но благодаря просевшему рублю прави-
тельство получает доходы в бюджет от продажи 
валюты. Сейчас, в период кризиса и дешевой 
нефти, слабый рубль — это больше зло или все-
таки благо?

— Хороший вопрос. По сравнению, например, 
с бразильским реалом или турецкой лирой рубль — 
далеко не самая волатильная валюта. Он остается 
ресурсной валютой, зависящей от цен на нефть и газ. 
Но нужно признать, что влияние нефтяных котировок 
на рубль уже не так сильно, как в 2008 году. Механизм 
бюджетного правила, над которым многие эксперты 
издевались, все-таки сработал.

Экономике нужна стабильная валюта. В слу-
чае с Россией, завязанной на экспорте углеводоро-
дов, — не слишком сильная и не слишком слабая. 
Крепкий рубль хорош тем, что с его помощью удобно 
инвестировать и модернизировать производство. 
Это было бы актуально, если бы инвестиционная 
активность зашкаливала. Но в то же время крепкая 
нацвалюта тормозит промышленное производство. 
Слишком сильный рубль, который у нас был в конце 
первого десятилетия 2000-х, нанес очень серьезный 
удар по промышленности с точки зрения экспортной 
конкурентоспособности. 

— Благотворное влияние слабого рубля на 
промышленность не отменяет роста цен на им-
портные товары, потому что наша промышлен-
ность все же не может обеспечить страну всем 
необходимым…

— На самом деле рост цен на импортные товары 
на фоне обвала рубля был не очень большим. Им-
портные товары не подорожали пропорционально 
падению нацвалюты. Все-таки большая составляю-
щая конечной цены товара — внутренняя: доставка, 
растаможивание, маркетинг, реализация в магазине. 
Только небольшая доля в стоимости товара повыси-
лась на 30%, как рубль. Ужимаются и сами магази-
ны, поставщики, транспортные компании. Если нет 
спроса, нет экономического смысла повышать цены. 
В общем, низкой инфляцией мы обязаны тому, что 
стали меньше есть и потреблять.

— Экономический рост России будет зави-
сеть от восстановления цен на нефть. Они, в свою 
очередь, зависят от спроса, который сдерживают 
пандемические ограничения. Чего ждать от не-
фтяного рынка, учитывая еще и намерение нового 
президента США Джо Байдена снять санкции с 
Ирана (на рынок хлынет иранская нефть), но при 
этом поддерживать альтернативную энергетику 
вместо углеводородной?

— Это уже отдельный вид спорта в России — 
предсказывать цены на нефть. Перечисленные вами 
факторы работают в разные стороны. Но самый глав-
ный — как будет выходить из кризиса мировая эконо-
мика и как быстро станет восстанавливаться спрос 
на углеводороды в ней.

Что касается намерений Байдена, нужно пони-
мать: президент США — это не «всемогущий» Пре-
зидент России. Он не может просто так поменять 
регулирование экономики и энергетического рынка, 
тем более при республиканском Сенате. В ситуации 
разделенного правительства никаких резких мер при-
нимать не получается в принципе. Все переоценивают 
роль американского президента. Он может шуметь в 
Твиттере, у него развязаны руки во внешней политике, 
но не во внутренней. Поэтому вариант снятия санкций 
с Ирана более вероятен.

В целом сейчас все предсказания и прогнозы по 
рынку нефти гораздо хуже, чем год назад: никакой 
крупной катастрофы не предвидится, но и бурного 
восстановления — тоже. Все это ускоряет переход 
на альтернативные источники энергии.

— И как скоро альтернативные источники 
энергии смогут составить реальную конкуренцию 
углеводородам?

— Господство альтернативных источников энер-
гии — не столько экономическое, сколько политиче-
ское решение правительств. Чтобы больше людей 
ездили на электромобилях, нужна инфраструктура. К 
созданию инфраструктуры бизнес и экономику долж-
но подтолкнуть государство. Поэтому сейчас в Европе 
и США те, кто переходит на альтернативные источники 
энергии, получают гораздо больше государственной 
помощи в расчете на то, что в какой-то момент это 
станет выгодно уже и без вмешательства государства. 
Правительства стран поняли, что, предоставляя меры 
поддержки бизнесам, можно политически добиваться 
экономических долгосрочных целей.

— А Россия не рискует безнадежно отстать 
от других стран в развитии альтернативной 
энергетики?

— Рискует. Но все не так плохо. Наши энергетиче-
ские гиганты начинают очень внимательно смотреть 
на альтернативную энергию, особенно на ветряную 
(солнца у нас мало, а ветра предостаточно). Если 
еще несколько лет назад о развитии ветряной энер-
гетики высказывались больше издевательски, то 
сейчас все изменилось. Мы отстаем от многих других 
стран, но какое-то движение в данном направлении 
наметилось.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

КОШЕЛЕК

МОЯ МОСКВА
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Пандемия коронавирусной инфекции 
повлияла абсолютно на все сферы 
жизни москвичей. Конечно, главное — 
это здравоохранение, но и остальные 
перемены не заставили себя ждать. На 
фоне пандемии COVID-19 отмечается 
повышение активности мошенников, 
использующих тему коронавирусной 
инфекции для обмана населения, — в 
это сложное время особенно важно 
быть начеку! «МК» разобрался, какие 
новые риски принес москвичам 2020 
год, как можно защититься от них и 
что предпринять, чтобы жертвами мо-
шенников и злоумышленников не ста-
ли наши пожилые родственники.

Пандемия коронавируса вызвала актив-
ность мошенников: самые популярные спосо-
бы обмана связаны с ложными объявлениями 
о проведении вакцинации, о социальных вы-
платах и надбавках, дезинфекции квартир, о 
помощи пожилым людям во время самоизо-
ляции и так далее… Были и совсем вопиющие 
случаи: например, весной по Москве разгули-
вала банда злоумышленников, которые якобы 
продавали маски, предлагали их примерить 
— и одурманивали людей наркотическими 
веществами, а затем грабили квартиры.

Другие примеры — рассылки СМС якобы 
от государственных органов с требованием 
оплатить «штраф» за нарушения карантина 
или самоизоляции. К сообщению мошен-
ники прилагают реквизиты, по которым не-
обходимо произвести оплату. В отдельных 
случаях о «нарушении режима самоизоляции» 
злоумышленники уведомляют граждан по 
телефону. При этом аферисты сообщают, что 
в настоящее время суды из-за пандемии не 
работают, но у нарушителей есть шанс пре-
кратить производство по делу, оплатив штраф 
в «удаленном режиме», в противном случае 
наступит уголовная ответственность.

Специалисты столичного Департамента 

региональной безопасности и противодей-
ствия коррупции настоятельно просят мо-
сквичей быть внимательными. Прежде всего 
— при возможном общении с телефонными 
мошенниками. Эти злоумышленники самые 
опасные, поскольку большинство из них — хо-
рошие психологи, умеющие войти в доверие 
к наивным москвичам и обманом выкачать из 
людей деньги. Мошенники представляются 
врачами, сотрудниками Роспотребнадзора и 
других ведомств и организаций. Родственни-
кам сообщают, что у их близких зафиксирован 
положительный тест на коронавирусную ин-
фекцию, в связи с чем они госпитализированы 
в больницу или изолированы в обсерватор. 
После чего предлагают перевести деньги на 
счет «медучреждения» для улучшения условий 
содержания больного и его лечения. Также 
злоумышленники предлагают купить меди-
цинские препараты, средства профилакти-
ки и гигиены, якобы рекомендованные для 
защиты от COVID-19, а некоторые продают 
даже тесты на определение коронавируса 
или вакцину от него.

Самое неприятное, что жертвами чаще 
всего становятся самые наивные и безза-
щитные москвичи — пенсионеры. Эти люди 
взрослели и формировались в эпоху, когда 
не нужна была тотальная мнительность, и 
сегодня их это подводит.

В столичном Департаменте региональ-
ной безопасности делают все возможное, 
чтобы защитить людей. Регулярно народные 
дружинники проводят беседы с гражданами 
о соблюдении ограничительных мер.

Правила поведения
Ежедневно столичные полицейские и 

сотрудники Росгвардии обеспечивают охрану 
правопорядка и безопасности в городе. В 
соответствии с федеральным законом «Об 
участии граждан в охране общественного 

порядка» помощь правоохранителям оказы-
вают активные граждане — представители 
Московской городской народной дружины.

Одной из задач при несении службы 
в условиях пандемии является разъясни-
тельная работа и контроль за соблюдением 

гражданами ограничительных мер в соот-
ветствии с указом мэра Москвы от 5 марта 
2020 года №12-УМ «О введении режима повы-
шенной готовности». Народные дружинники 
активно содействуют в реализации данных 
мероприятий.

За период действия ограничений пред-
ставителями общественности проведено 
свыше 301,8 тыс. профилактических бесед 
с населением о необходимости повышения 
гражданской ответственности и соблюдения 
введенных ограничений.

Иногда нам кажется, что карантин длит-
ся уже едва ли не вечно и его правила все 
давно выучили, — однако это не так, и у мо-
сквичей, особенно пожилых, остается мно-
жество вопросов. Ну а поскольку золотое 
правило «предупрежден — значит, вооружен» 
никто еще не отменял, город прикладывает 
колоссальные усилия, чтобы предупредить 
людей.

Народные дружины вместе с сотруд-
никами полиции и Росгвардии принимают 
активное участие в патрулировании мест с 
массовым пребыванием людей, объектов 
торговли, общественного питания, а также 
жилого сектора. Их задача — контролиро-
вать соблюдение гражданами введенных 
ограничений. Каждый день для проведе-
ния разъяснительной работы с гражданами 
к мероприятиям привлекается более 1200 
общественников.

Сложные ситуации — 
ищем решение
Не всем повезло проводить карантин 

в собственной квартире — кто-то живет в 
Москве по временной регистрации. Чтобы 
помочь таким людям, в столице проводится 
мониторинг около 600 общежитий, хостелов, 
гостиниц и иных средств размещения. Это 
помогает контролировать состояние соци-
ального климата в связи с введением огра-
ничительных мер.

Не секрет, что некоторые москвичи любят 
делать ставки — а кто-то считает это одним 
из способов немного повысить свои доходы. 

В последнее время проведен мониторинг 
490 букмекерских контор и пунктов приема 
ставок на предмет соблюдения ограничений 
на осуществление деятельности в период 
режима повышенной готовности.

Кроме того, Департамент региональной 
безопасности обеспечивает безопасность на-
селения во время массовых мероприятий. Это 
особенно актуально, ведь большие скопления 
народа часто провоцируют неадекватное 
поведение отдельно взятых граждан. Кто-
то перестает себя контролировать в толпе, 
кто-то умышленно пользуется атмосферой 
всеобщей расслабленности и праздника. На-
пример, в январе 2020 года (еще до введения 
коронавирусных ограничений) на территории 
424 православных церквей, храмов и монасты-
рей традиционно проводились богослужения 
по случаю празднования Крещения Господня, 
кроме того, в ночь с 18 на 19 января 2020 года 
прошли традиционные крещенские купания. 
Места проведения мероприятий и прилегаю-
щие к ним территории были обследованы 
инспекторами-кинологами со служебными 
собаками — они проверили риск наличия 
взрывных устройств, взрывчатых веществ и 
других запрещенных предметов.

Есть и другой наглядный пример. С 25 
июня по 1 июля 2020 года проходило обще-
российское голосование по вопросу внесения 
изменений в Конституцию РФ. Основные уси-
лия в работе Московской городской народной 
дружины в этот период были направлены на 
профилактику и предупреждение правона-
рушений и оказание помощи сотрудникам 
полиции и органам власти в поддержании об-
щественного порядка. В обеспечении правопо-
рядка и безопасности в городе Москве на 3407 
городских избирательных участках приняло 
участие 11 984 народных дружинников. Часть 
из них работала на шести железнодорожных 
вокзалах города и в аэропорту «Внуково».

Евгения НИКИТСКАЯ.

Россия решила начать сельскохозяйственные бои 
с Азербайджаном. Россельхознадзор ввел эмбарго 
на ввоз томатов и яблок из Баку с 10 декабря. Фор-
мально это связано с тем, что в продукции обнару-
жили опасных вредителей. Однако эксперты не ис-
ключают, что запрет на поставки помидоров может 
иметь политический характер. Обидно то, что от пе-
рекрытия овощных потоков пострадает отечествен-
ный потребитель: в преддверии новогодних празд-
ников цены на томаты рискуют взлететь на 20%.

Россельхознадзор сообщил о введении запрета на им-
порт томатов и яблок из Азербайджана в связи с выявлением 
в продукции южноамериканской томатной моли и восточной 
плодожорки.

Баку запрет российского надзорного органа обескуражил. 
«Решение было неожиданностью для нас в данный момент, 
когда мы возлагаем большую надежду на устойчивый рост 
товарооборота с Российской Федерацией. С другой сторо-
ны, данные товары, в особенности томаты, высоко ценятся 
российскими потребителями — и России будет сложно воз-
местить эту товарную позицию», — сказал российским СМИ 
высокопоставленный источник в Баку.

Азербайджан — крупнейший поставщик свежих и охлаж-
денных томатов в Россию, следует из данных Федеральной 
таможенной службы. В 2020-м на наш рынок пришло оттуда 
153 тыс. тонн томатов на $169,6 млн (на втором месте по по-
ставкам оказалась Турция, на третьем — Белоруссия).

Это далеко не первый случай, когда Россия запрещает 
ввоз продуктов. И как замечает ряд экспертов, как только с 
какой-то страной у нас портятся геополитические отношения, 
Россельхознадзор перекрывает продовольственный вентиль. 
Так было, например, с грузинским вином в конце нулевых, так 
было, и сравнительно недавно, с поставщиками тех же поми-
доров из Турции. Серьезное изменение «томатных потоков» 
случилось в России в 2016 году, когда правительство наложило 
запрет на ввоз овощей из Анкары из-за сбитого турецкими 
ВВС российского бомбардировщика в небе над Сирией. Тог-
да продовольственное эмбарго заставило отечественных 
аграриев ударными темпами развивать свое производство. 
Несмотря на это, мы до сих пор не можем насытить свой ры-
нок отечественными помидорами и критически зависим от 
зарубежных поставок.

«Когда Россия запрещает ввоз какой-то продукции, это 
всегда политический сигнал, и другие страны делают точно так 
же», — утверждает член совета по финансово-промышленной 
и инвестиционной политике Торгово-промышленной палаты 
РФ Анна Вовк.

Вероятно, введением запрета Россия старается защи-
тить своих собственных производителей, полагает старший 
аналитик ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова. «Качество тут будет 
страдать и хромать, но кого это интересует, если перед празд-
никами задача одна — продать, — продолжает эксперт. — То 
ли есть идея дать заработать тем, кто потерял урожай в этом 
году, то ли создать на рынке вакуум предложения, чтобы на-
давить позже на тех, кто сбивать цены не согласен. Картина 
совершенно не рыночная. Томаты и яблоки — это совсем не 
тот товар, по которым можно создать запас».

Стоит отметить, что в РФ уровень внутреннего производ-
ства томатов покрывает около 60% потребления, по яблокам 
— 45%. Но отечественная продукция поступает в магазины 
в основном в сезон, когда помидоры и яблоки собираются в 
хозяйствах АПК, а отнюдь не в разгар зимы.

«Россия может заместить томаты и яблоки из Азербайд-
жана поставками из других стран, среди которых может быть 
Турция, Китай, Израиль (по томатам), а также Узбекистан, 
Туркмения, Белоруссия (по яблокам)», — считает исполни-
тельный директор «Инвестиционно-аграрного фонда» Марина 
Строгая.

 В плане логистики на перераспределение помидорного 
рынка потребуется 2–3 недели, говорит Анна Вовк. «Партии 
товара идут в Россию еженедельно. Как только запрет на 
поставки вступит в силу, через неделю на рынке возникнет 
дефицит — и цены на помидоры вырастут. Поэтому ограниче-
ние поставок с 10 декабря ударит по ценнику именно в разгар 
зимних праздников, так как на рынке возникнет вакуум. Цена 
может вырасти и на 20%», — отмечает эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

МОСКВА ПЕРЕКРЫВАЕТ 
ТОМАТНЫЙ ВЕНТИЛЬ 
Ограничение поставок помидоров 
из Азербайджана спровоцирует 
их резкое подорожание в России

ЭТО ЖЕСТКИЙ СОЦИАЛЬНЫЙ 
ЭКСПЕРИМЕНТ»

Ректор РЭШ Рубен Ениколопов 
— о кризисе доверия  

и экономических парадоксах

«КАРАНТИН — 

Пандемия коронавируса перевернула сложившийся уклад 
жизни. Одни процессы она ускорила, другие — затормозила. 
Ясно одно: мир никогда не будет прежним. О том, какие 
глобальные изменения произошли, как экономические и 
политические системы адаптируются к новым вызовам и что 
может оказаться страшнее коронакризиса, «МК» рассказал 
в интервью ректор Российской экономической школы (РЭШ) 
Рубен ЕНИКОЛОПОВ.

Повторного локдауна экономика 
может не выдержать.
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ЛЮБИМЫЙ ГОРОД ДОЛЖЕН

ЖИТЬ СПОКОЙНО
«МК» выяснил, как обеспечивается безопасность  

в столице во время пандемии
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«Мы осиротели»
Хирург Павел Анатолье-

вич Шевченко из врачебной 
династии. Его отец, Анатолий Алексее-
вич, преподавал в Тверском медицинском 
университете, заведовал кафедрой ана-
томии. Павел, окончив в 1988 году меди-
цинский институт, не остался работать в 
Калинине, как тогда назывался город, а 
уехал в провинцию, в Вышний Волочек. 
Друзья рассказывают, что интернатуру 
он проходил на базе городской больницы 
№3. А потом в его трудовой книжке значи-
лась только одна запись: Вышневолоцкая 
районная больница. 

— Это был меганадежный в профес-
сиональном плане человек, — говорит 
его коллега Дмитрий Баранов. — Будучи 
заведующим хирургическим отделени-
ем, он умел находить ключик к каждому 
врачу, который был у него в подчинении. 
Причем делал это очень деликатно, без 
нажима, умело обходя острые углы. На 
него всегда можно было положиться. Он 
нередко выручал коллег, в том числе и 
меня, неизменно отвечал на ночные звон-
ки, когда требовалось, вставал и выезжал 
в больницу.

Коллеги отмечают, что Павел Анато-
льевич был очень позитивным и комму-
никабельным человеком. 

— Я бы сказал, неисправимый опти-
мист, который любил жизнь и заражал 
жизнелюбием окружающих, — говорит 
Дмитрий Баранов. — На наших сборах 
вне больницы по случаю праздников он 
был душой компании, непрерывно шу-
тил. Ему было чуждо чванство и высоко-
мерие. Он был начальником, но никогда 
не ставил себя выше коллег, общался 
со всеми на равных. Люди, в моем по-
нимании, бывают светлыми и не очень. 
Павел Шевченко был однозначно светлым 
человеком, без двойного дна. Я сам летом 
переболел коронавирусом, был уверен, 
что эта участь обойдет его стороной. Не 
могу представить, что Павла Анатолье-
вича уже нет. Полноценной замены ему 
нет и не будет. 

Доктора Шевченко знал практически 
весь город. 

— Павел Анатольевич очень многим 
спас жизнь, — говорит жительница Вы-
шнего Волочка Ирина Михеева. — В 2003 
году он оперировал мою маму. У нее был 
некроз желчного пузыря. Картина забо-
левания была смазана, у мамы ничего не 
болело, она просила выписать ее домой. 
Но на обходе, при осмотре, Павел Ана-
тольевич руками почувствовал, что дело 
плохо, промедление смерти подобно, и 
распорядился готовить маму к операции. 
Ей удалили желчный пузырь. Через месяц 
маме будет 68 лет. Все эти годы мы с ма-
мой часто вспоминали этого отзывчивого, 
человечного хирурга с золотыми руками. 
Это очень большая потеря для города. 

Павел Шевченко больше 20 лет за-
ведовал хирургическим отделением. По 
рассказам коллег, блестяще выполнял все 
экстренные операции на органах грудной 
и брюшной полости. И если бы сложить 

все полученные им почетные грамоты и 
благодарности, они едва бы поместились 
в большой чемодан. 

— Все в городе знали Павла Анато-
льевича как блестящего хирурга, — го-
ворит Ирина Улаева. — Он оперировал 
меня пять лет назад, мастерски владел 
методикой лапароскопии, очень внима-
тельно относился к больным, был чутким 
и добрым доктором. Он очень любил и 
гордился своей дочерью Анечкой, которая 
тоже стала врачом. В прошлом она моя 
ученица по гимназии №2. Очень жаль, что 
в расцвете сил, профессионального и жи-
тейского опыта этот человек покинул нас... 
Молодые коллеги доктора, кого он ставил 
на крыло, говорят: «Мы осиротели». 

— Во время операции по удалению 
желчного пузыря у меня подскочило дав-
ление, была остановка сердца; только 
благодаря Павлу Анатольевичу и его бри-
гаде я тогда выжила, — говорит Татьяна 
Зверева. — Доктор потом приходил ко мне 
в палату даже ночью, контролировал мое 
состояние. Редко в наше время встре-
тишь таких внимательных врачей. Через 
полгода я опять попала на операцию по 
удалению опухоли на шее. И попросила 
онколога, чтобы ему помогал оперировать 
доктор Шевченко. Все прошло хорошо. 

Очень много значит, когда доверяешь 
врачам. Когда узнала, что Павел Анато-
льевич умер, проревела полдня. Как будто 
лишилась родного человека. 

Доктор Шевченко был отличным диа-
гностом. По многу часов проводил около 
операционного стола. Коллеги говорят, 
что хирургия была его призванием. Его 
часто видели с медицинскими книгами и 
журналами, он не переставал учиться. 

— В 2018 году мой отец попал в ЦРБ 
с болью в животе; в приемном покое его 
почему-то отправили в урологию, но спу-
стя неделю ему стало еще хуже, — гово-
рит Ольга Максименко. — И только Павел 
Анатольевич смог определить, что у папы 
прободная язва желудка — сквозное по-
вреждение стенки желудка. Спас его, в 
его отделении папа пошел на поправку. 
Низкий поклон доктору. У них вся семья 
замечательная. Жена Павла Анатолье-
вича, Оксана Юрьевна, один из лучших в 
городе педиатров. Ну и, конечно, в семье 
таких выдающихся врачей дочь Анна не 
могла не стать медиком, она гинеколог-
репродуктолог. 

Коллеги уверены, что доктор Шевчен-
ко заразился коронавирусом на работе. 
В последнее время был большой поток 
пациентов, симптомы у всех были разные, 

а коронавирус у больных выявляли уже в 
процессе лечения. 

— Для Павла Анатольевича коллеги 
сделали все возможное, — говорит Дми-
трий Баранов. — Но проблема в том, что 
лекарства от коронавируса еще нет. Для 
меня эта зараза как стихийное бедствие, 
как падение метеорита, то есть то, с чем 
мы ничего сделать не можем.

Анатолия Шевченко не стало 4 дека-
бря. Коллеги не говорят «умер», а под-
черкивают: «погиб». Ему было только 55 
лет.

«Отдал медицине  
34 года»
Через два дня, 6 декабря, Вышнево-

лоцкая ЦРБ лишилась еще одного своего 
доктора. В больнице в Твери перестало 
биться сердце врача-терапевта Андрея 
Сергеевича Деркача.

— Это был один из самых опытных 
наших докторов, — говорит его коллега 
Александр. — Прежде чем поступить в 
медицинский институт, Андрей Сергеевич 
работал фельдшером на «скорой», а после 
учебы уехал в самую глубинку, работал в 
сельской больнице в Удомельском райо-
не. Лечил все — от пневмонии до артрита. 
Занимался реабилитацией пациентов, 
перенесших инсульт, а также тех, кто по-
лучил различные травмы. А в 1990 году 
они с женой переехали в Вышний Волочек; 
она, кстати, тоже врач. Андрей Сергеевич 
стал работать терапевтом в центральной 
районной больнице, причем на одном из 
самых ответственных участков — в при-
емном отделении. 

— Я помню Андрея Сергеевича, когда 
он был врачом общей практики в Красном 
Городке; на приемах вникал в суть про-
блемы, уделял пациентам много внима-
ния, — говорит Катерина Чечулина. — Он 
заряжал людей своей энергией, что не-
маловажно для врача. 

Больные отмечали, что доктор Деркач 
лечил еще и словом. При неимоверной 
нагрузке оставался всегда в добром рас-
положении духа. 

— Андрей Сергеевич был не только 
отличным специалистом, но и замеча-
тельным человеком, очень добрым, от-
зывчивым, с отменным чувством юмора, 

— говорит его коллега Светлана Кудря-
шова. — Что характерно, он никогда не 
унывал. Встретишь его в коридоре и по-
том неизменно улыбаешься! 

Коллеги рассказывают, что именно 
ему они доверили возглавить профком 
медработников Вышневолоцкой ЦРБ. 
Он был очень надежным, справедливым, 
горой стоял за медиков. 

— Я одна растила сына и каждый 
год получала помощь от профсоюза, — 
говорит Светлана Кудряшова. — Тем, 
кто болел, благодаря стараниям Андрея 
Сергеевича выделялась материальная 
помощь. Он всем старался помочь. Пом-
ню, как несколько лет назад я купила 
большой жидкокристаллический теле-
визор. В магазине встретила нашего 
доктора, он был на своей машине и не 
только довез покупку мне до дома, но и 
занес телевизор в квартиру. Казалось бы, 
мелочь, но этот пример очень характе-
ризует человека. Ему очень многие были 
благодарны. 

Коллеги отмечают, что Андрей Сер-
геевич очень трепетно относился к сво-
ей жене. Ирина Евгеньевна очень много 
времени посвящала больным. И муж 
заботился, чтобы она вовремя поела, 
приносил ей горячую еду, следил, чтобы 
она вовремя принимала необходимые 
лекарства. 

— Ирина Евгеньевна лишилась свое-
го ангела-хранителя, — с горечью гово-
рит Светлана Кудряшова. — Мы так на-
деялись, что Андрея Сергеевича спасут. 
Врачи в Твери сделали все возможное, но 
коронавирус оказался сильнее. Это очень 
коварная болезнь. Я сама переболела, 
как бы ни было трудно, держимся, про-
должаем работать. Такое вот непростое 
время выпало на нашу долю. 

■ ■ ■
Из регионов приходят неутешитель-

ные вести: не хватает коек, лекарств, ка-
дров. Медперсонал перегружен. Медикам 
все чаще приходится писать посмерт-
ные эпикризы, в том числе и на своих 
коллег. 

Медики говорят, что наблюдается 
отток кадров из регионов в столицу. В 
Москву стекаются огромные силы, а про-
винция загибается. 

— Врачи в регионах получают в сред-
нем 20–30 тысяч рублей. Все работают, 
как правило, на 1,5–2 ставки, — говорит  
сопредседатель общероссийского про-
фсоюза медработников «Действие» Ан-
дрей КОНОВАЛ. — А врачи, чтобы зарабо-
тать побольше, работают на износ. Чтобы 
получить 40–50 тысяч, буквально живут в 
больнице. К страшнейшим перегрузкам 
добавляются проблемы со средствами 
индивидуальной защиты. Также требуется 
выстроить внутреннюю логистику, чтобы 
потоки обычных пациентов и больных с 
симптомами коронавируса не пересе-
кались. А это тоже требует денег, как и 
постоянное тестирование. 

На работу в Москву, по нашим дан-
ным, ездят медики со всей страны. По-
нятно, что, если медсестра в провинции 
получает 15–18 тысяч, а ей в столичном 
госпитале обещают заплатить за месяц 
180 тысяч, для нее это очень заманчивое 
предложение. Да, придется работать с 
перегрузкой, но для многих это единствен-
ный выход заработать на всю семью. Они 
потом на эти деньги будут жить полгода. 

Участковый терапевт в столице полу-
чает около 110 тысяч. Врачам из провинции 
такая зарплата только снится. Поэтому и 
едут в Москву, чтобы заработать. Столица 
в состоянии решить свои кадровые про-
блемы, в то время как в регионах ощуща-
ется нехватка персонала.

— Какой выход видите?
— У регионов должны быть денежные 

ресурсы. Необходима федеральная под-
держка. С коронавирусом в таком режиме 
нам жить еще полгода, а то и год. На мой 
взгляд, правительство сейчас должно при-
нять стратегическое решение: увеличить 
финансирование здравоохранения в два 
раза. Иначе нас ждет кадровый коллапс. 
Врачи будут заражаться и умирать, а мно-
гие просто уйдут из профессии. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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В этом году олимпиада школьников «По-
кори Воробьевы горы!» проводится уже в сем-
надцатый раз. За это время победителями 
и призерами проекта стали более 6 тысяч 
школьников из разных регионов России. 

Чтобы принять участие в олимпиаде, до-
статочно зайти на официальный сайт проекта 
pvg.mk.ru, зарегистрироваться и приступать 
к выполнению заданий. Напомним, что в этом 
году олимпиада традиционно проводится по 
9 предметам: математике, физике, биологии, 
литературе, иностранным языкам (английский, 
немецкий, французский), истории, обществоз-
нанию, географии и журналистике. Каждый 
школьник может принять участие в проекте как 
по одному, так и по нескольким предметам. 
Подробно узнать о правилах участия можно на 
сайте олимпиады — в разделе «Документы» 
вы найдете Положение об олимпиаде и ее 
Регламент на 2020/21 сезон. 

Обращаем ваше внимание, что на ре-
шение заданий отборочного этапа в этом 
году отводится 24 часа с момента начала 
испытания, а не 168, как было раньше. Чтобы 
иметь возможность использовать положенное 
время в полном объеме, необходимо при-
ступить к заданиям не позднее 12 часов 20 

декабря. В полдень по московскому време-
ни 21 декабря отборочный этап олимпиады 
закончится.

Пожалуйста, уделите особое внимание 
оформлению решения заданий и их «фина-
лизации». Если участник не завершил сессию 
самостоятельно на момент окончания отбо-
рочного этапа, то заполненные в личном ка-
бинете поля формы ответов будут отправлены 
автоматически, в том виде, в котором они есть.

Участвовать в заключительном этапе 
олимпиады «Покори Воробьевы горы!» те-
кущего года, минуя отборочный этап, имеют 
право только победители и призеры олимпи-
ады 2019/2020 учебного года, продолжающие 
обучение в школе. Тем не менее организаторы 
олимпиады рекомендуют им попробовать свои 
силы в отборочном этапе, и, вне зависимости 
от полученного результата, они могут быть 
допущены к участию в заключительном этапе. 
В любом случае им нужно заново зарегистри-
роваться на сайте. 

Итоги отборочного тура будут подведены 
в начале февраля. Победители примут участие 
в финальном этапе, который состоится весной 
в удаленном формате. 

Светлана ЦИКУЛИНА. 

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
РЕКЛАМА. 0+

Все меньше времени остается до завершения отборочного 
этапа олимпиады школьников «Покори Воробьевы горы!», 

которую проводят МГУ имени М.В. Ломоносова и газета 
«Московский комсомолец». Торопитесь, у вас еще есть 
шанс принять участие в проекте и стать студентом одного 
из лучших вузов страны. До полудня 21 декабря необхо-
димо зарегистрироваться на сайте олимпиады и выпол-
нить задания отборочного этапа по выбранным дисци-

плинам. Из-за пандемии коронавируса в этом сезоне все 
этапы будут проводиться в дистанционном формате.

СПЕШИТЕ! РЕГИСТРАЦИЯ 
НА ОЛИМПИАДУ ШКОЛЬНИКОВ
 «ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!» 

ЗАКОНЧИТСЯ 21 ДЕКАБРЯ!
На выполнение заданий отборочного этапа 

отводится 24 часа

Поводом к написанию этой статьи послужила инфор-
мация в СМИ о надвигающейся на человечество новой 
беде — эпидемии свиного и птичьего гриппа. Вирус этот 
чудовищный, предполагается, что погибнет от 30 до 40 
миллионов человек! Почти как бубонная чума! Автор при-
зывает к созданию вакцины.

Меня поразила эта информация. Я не поленился по-
звонить своим друзьям в Америку, Лондон, Париж: никто 
ничего об этом не слышал.

Моих знакомых врачей и меня, в частности, стали 
беспокоить бывшие больные, перенесшие COVID, и здо-
ровые люди, живущие с чувством опасности заразиться. 
У многих появились тревога, депрессия и страх смерти. У 
психиатров и неврологов прибавилось работы. Возникает 
закономерный вопрос: зачем пугать людей? Человечество 
еще не освободилось от COVID, а нам говорят, что грядет 
новая катастрофа. Как это можно предугадать? Какому 
ученому-вирусологу могло это прийти в голову? Кому в 
угоду это делается?

В России много достойных ученых, неоднократно 
спасавших людей в разных странах, на всех континентах 
от черной оспы, холеры, чумы, лихорадки Эбола и многих 
других вирусов. Наши вирусологи победили корь, брюшной 
и сыпной тиф. Уверен, что и с коронавирусом в ближайшем 
будущем удастся справиться.

Сегодня на первый план выходит вопрос о лечении. 
Вакцина — безусловно, самое сильнодействующее сред-
ство, позволяющее остановить пандемию. Во многих 
странах Европы и Америки уже появились спасительные 
вакцины, и хотя вопрос о необходимости их введения не 
обсуждается, у многих россиян, да и на Западе, присут-
ствует определенная доля недоверия в связи с опасностью 
возможных осложнений в будущем. Немалая часть из не 
переболевших рассчитывает на коллективный иммунитет 
и не желает вакцинироваться.

Конечно, это личное дело каждого, но другого спо-
соба избавиться от этой заразы человечество еще не 
придумало.

На фоне COVID обостряются хронические легочные 
заболевания и сердечно-сосудистой системы, особенно 
у лиц пожилого и старческого возраста. Когда статистика 
указывает, что больной умер от COVID, то причиной являют-
ся чаще всего вышеперечисленные заболевания. Нередки 
случаи, когда пациент, переносящий инсульт или инфаркт 
миокарда, заражается в больнице, и спасти его чаще всего 
бывает невозможно. Поэтому так важно людям после 65 
лет и выше не заразиться, строго соблюдать масочный и 
дистанционный режим.

Локдаун очень опасен не только для экономики стра-
ны, но и в связи с трудностями в госпитализации и лече-
нии хронических больных. Мы пережили этот сложный 
период в марте, апреле и мае 2020 года: тогда многие 
медицинские учреждения работали только на лечение 
заразившихся COVID. А в летние месяцы, когда локдаун 
был снят, стационары стремительно заполнились паци-
ентами с различными заболеваниями терапевтического 
и хирургического профиля.

Нового локдауна пока нет, и если мы будет строго 
соблюдать все меры предосторожности, ситуация может 
измениться к лучшему. Но как себя поведет вирус — не 
знает никто.

У нас очень много предсказателей, советчиков и про-
сто безответственных болтунов. Мой совет — пожалуйста, 
прислушивайтесь только к профильным специалистам! По 
COVID — к вирусологам, по заболеваниям сердца и сосудов 
— к кардиологам, по заболеваниям легких — к опытным 
пульмонологам, которые вам расскажут про компьютерную 
томографию и про то, когда ее необходимо делать.

Еще несколько слов о психическом здоровье. Это 
большая медицинская и человеческая проблема. Я уже 
упоминал о депрессивных и тревожных состояниях людей, 
требующих медицинской коррекции. Очень важно получать 
позитивную информацию из СМИ. Кроме передач на канале 
«Культура» желательны и на других федеральных каналах 
передачи о лучших спектаклях, концертах классической 
музыки, выставках прекрасных музеев России и о многом 
другом, что происходит здесь и сейчас. Мы пристально 
вглядываемся и подробно говорим о вчерашнем дне, но 
главное — это наше будущее. Как будут жить наши дети и 
внуки? Какая им достанется страна? Хочется надеяться, 
что мы выйдем из пандемии с наименьшими потерями, 
которые, к сожалению, неизбежны. Будем же себя защи-
щать всеми возможными средствами. Будьте внимательны 
друг к другу. Берегите себя и своих близких. Здоровья 
всем и терпения!

РЕПЛИКА
Александр 

БРОНШТЕЙН, академик 
РАЕН, профессор, 

заслуженный врач 
Российской Федерации

ПАНДЕМИЯ СТРАХА

Американская вакцина против ко-
ронавируса продемонстрировала 
«эффективность в профилактике 
COVID-19» и должный «уровень безо-
пасности», поэтому препятствий для 
ее экстренного использования нет. 
Об этом говорится в докладе Управ-
ления по контролю качества про-
довольствия и медикаментов США 
(FDA). Тем не менее в ходе ее испы-
таний скончались шесть человек.

Двое умерших при испытании вакци-
ны были из группы, которым ввели настоя-
щий препарат, еще четверо — из группы 
плацебо.

Сообщается, что один из добровольцев 
в группе вакцинируемых страдал ожирением 
и атеросклерозом. Он умер спустя три дня 
после введения первой дозы вакцины, пере-
дает Bloomberg. Второй пациент скончался от 
остановки сердца через 62 дня после вакци-
нации. Оба участника клинических испытаний 
были старше 55 лет.

Между тем среди пациентов, получивших 
плацебо, двое умерли от инфаркта и инсуль-
та. Причины смерти еще двух добровольцев 
пока не называются. Всего в испытаниях 
принимали участие около 38 тысяч человек 
старше 16 лет.

В отчете Управления по контролю каче-
ства продовольствия и медикаментов США 
(FDA) также представлен предварительный 
обзор нового препарата в преддверии пу-
бличного заседания внешних советников 
агентства по вопросу одобрения примене-
ния вакцины, которая состоится 10 дека-
бря. Заявка была подана почти месяц назад 
— 20 ноября.

Ранее сообщалось, что власти США со-
бираются запустить процесс массовой вак-
цинации уже 11–12 декабря. Однако сейчас 
чиновники здравоохранения сообщают, что 
она может начаться сразу после встречи.

Между тем результаты исследования, 
опубликованные на сайте агентства 8 дека-
бря, перекликаются с ранее обнародован-
ными данными компаний, разрабатывающих 
вакцину. Они в очередной раз подтвердили 
95% эффективность препарата от корона-
вируса. Этот уровень защиты возникает в 
организме человека спустя неделю после 

его введения. В докладе агентства также 
отмечается, что в результате двухмесячных 
испытаний не было выявлено существенных 
проблем с безопасностью.

Эксперты добавили, что после введения 
первой дозы вакцины ее эффективность 
составляла около 52%. Однако пока сложно 
сказать, снизится ли уровень защиты спу-
стя три недели после ввода лекарственно-
го средства. Именно в это время пациенты 
обычно получают второй укол. При тяжелых 
случаях заболевания введение первой дозы 
препарата продемонстрировало эффектив-
ность в 88,9% случаев.

Сотрудники FDA также сообщили, что 
анализы «показали схожие оценки эффектив-
ности для разных возрастных групп, полов, 
расовых и этнических групп, а также участ-
ников с сопутствующими заболеваниями, 
связанными с высоким риском тяжелого 
течения COVID-19».

Общие побочные эффекты включали 
«реакции на месте введения вакцины, уста-
лость и головную боль». В целом они были 
умеренными и чаще встречались у более 
молодых участников исследования, особенно 
в возрасте 55 лет и моложе.

По словам специалистов, на сегодняш-
ний день недостаточно данных об эффек-
тивности препарата среди «детей младше 
16 лет, беременных, кормящих и людей с 
ослабленным иммунитетом».

До сих пор неясно, эффективна ли вак-
цина в вопросах борьбы с распростране-
нием коронавируса. Она еще не показала 
желаемого результата в предотвращении 
новых случаев COVID-19, протекающих в бес-
симптомной форме. А это означает, что в 
Соединенных Штатах, вероятно, останется 
потребность в сохранении основных мер 
общественного здравоохранения.

«Бессимптомные случаи в сочетании с 
не ношением масок и несоблюдением со-
циального дистанцирования могут привести 
к продолжающейся передаче инфекции», — 
написали сотрудники FDA.

В администрации президента США 
Дональда Трампа заявили, если вакцина 
все-таки будет одобрена Управлением по 
контролю качества продовольствия и ме-
дикаментов, то ее массовое распростра-
нение может начаться уже через 24 часа 
после заседания по вопросу ее одобрения 
и применения.

Ожидается, что к концу года в стране 
будет доступно 40 миллионов доз препарата. 
То есть первоначально его хватит только на 
20 миллионов человек, поскольку для боль-
шей эффективности пациентам необходимо 
сделать по два укола.

Более того, в начале недели высокопо-
ставленный представитель администрации 
Трампа рассказал журналистам, что у Соеди-
ненных Штатов будет достаточно запасов 
препарата, чтобы в конечном итоге вакци-
нировать всех американцев.

В консультативном комитете по практике 
иммунизации Центров по контролю и профи-
лактике заболеваний США рекомендовали, 
чтобы медицинские работники и резиден-
ты заведений длительного ухода получали 
любые вакцины против COVID-19 в первую 
очередь. Эти группы населения насчитывают 
примерно 23 миллиона человек.

Фариза БАЦАЗОВА.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
— Я сталкивался с такими вещами, это 

бывает. Люди умирают от сопутствующих 
заболеваний или вообще неожиданно, — 
говорит доктор медицинских наук, инфек-
ционист Николай Малышев. — Например, 
выявляется язва желудка или прободение 
— и человек гибнет.

Так или иначе — люди умирают, в том 
числе в группах испытуемых. Некоторые 
заболевания проявляются во время исследо-
ваний, и представители групп плацебо — не 
исключение.

— Насколько серьезно исследуют 
людей, которые должны испытывать 
вакцину?

— Очень серьезно. Человек сдает ана-
лизы, биохимию в том числе, врачи смотрят 
состояние его здоровья... И в течение 2–3 
дней после обследования участники должны 
приступить к испытаниям.

— А если прошло больше времени?
— Бывает, что неделя прошла — как го-

ворится, поезд ушел, людей уже нельзя брать 
на испытания, их обследование нужно про-
водить снова. Таковы законы. Но от смерти, 
повторюсь, никто не застрахован. Качество и 
эффективность вакцины отношения к этому, 
как правило, не имеют.

КОРОНАВИРУС КОСИТнезаменимых

ТЕСТ НА ВЫЖИВАЕМОСТЬ

Шесть человек умерли  
при испытаниях вакцины  

от COVID-19 в США
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«Дятловеды» открыли по создателям 
сериала «Перевал Дятлова» «пере-
крестный огонь». Режиссеров и сце-
наристов они упрекают за прыжки во 
времени, погружение в мелодраму, 
безумные флешбэки, где нашлось 
место оккультным практикам, ма-
гическим артефактам, призракам, 
пленным немцам, беглым зэкам... И 
самым большим разочарованием для 
многих стала версия, что туристы по-
кинули в спешке палатку из-за «снеж-
ной доски». Ее посчитали притянутой 
за уши.
О том, насколько обоснованны эти 
претензии, мы поговорили с пред-
седателем Совета межрегиональной 
общественной организации «Обще-
ство памяти группы Игоря Дятлова», 
тюменским писателем Олегом Архи-
повым, который на протяжении мно-
гих лет работает с документами в раз-
личных архивах, пытаясь выяснить 
обстоятельства гибели «дятловцев». 
И посвятил этой теме несколько книг.

«Если обрушилась 
«снежная доска»,  
почему ее не увидели 
поисковики  
в 1959 году»
— Нам показали мисти-

ческий сериал с большим 
вкраплением сцен Вели-
кой Отечественной войны. 
Если скомпоновать фильм 
только по дятловской тематике, 
из восьми серий получится от силы 
две, — говорит Олег Архипов. — Соз-
датели сериала прыгали по версиям, 
показали браконьеров и так далее, хотя это 
даже не рассматривалось в 1959 году. Отмечу, 
что следствие в фильме ведут три абсолютно 
выдуманных киношных персонажа. И все это 
— под мистический аккомпанемент. 

— Что из неточностей сразу бросилось 
в глаза?

— В первой серии прокурор-криминалист 
Лев Никитич Иванов, который ведет рассле-
дование, предстает в форменном мундире 
работника прокуратуры с классным чином 
младшего советника юстиции, что на тот исто-
рический период соответствовало званию 
майора и действительному статусу Иванова. 
А в третьей серии он показан уже старшим 
советником юстиции, то бишь полковником. 
Такие вот «карьерные скачки» у Льва Никитича 
через серию в сериале. Хотя звание старшего 
советника юстиции он получил гораздо позд-
нее, и это было уже не в Свердловске.

И еще: как можно было показать, что 
Игорь Дятлов перепутал долины рек Ауспии 
и Лозьвы? Ему стоило один раз взглянуть 
на карту, и он ее моментально запоминал 
во всех подробностях. У него была феноме-
нальная фотографическая память. Об этом 
не раз рассказывал друг Игоря Дятлова Петр 
Бартоломей.

— Вы досконально в документальных 
источниках изучили историю Ивдельлага. 
Насколько правдоподобно в фильме по-
казан отряд быстрого реагирования? 

— Нам показали «летучий отряд», который 
якобы состоял из работников КГБ. Такого ни-
когда не было. На самом деле в Ивдельлаге, 
учреждении Н-240, все охранные действия 
выполняли представители воинской части 
6602, которая была в ведении Министерства 
внутренних дел. Из них формировалась и 
группа быстрого реагирования, которая шла 
по следам «побегушников», как называли со-
вершивших побег заключенных.

Я в 2016 году встречался и разговаривал 
в Ивделе с последним командиром воинской 
части 6602, которая была расформирова-
на в 1996 году. Изучал досконально многие 
документы. И хочу сказать, что каждый по-
бег из лагеря строго фиксировался, потом 
должностные лица составляли подробные, 
объемные отчеты. В сериале показали, что как 
только кого-то из беглецов настигли, сразу же 
ликвидировали. На самом деле это случалось 
только в случае, если «побегушник» оказывал 
вооруженное сопротивление. Группа шла сле-
дом за ними с целью задержания. 

— Съемки фильма проходили в 
Мурманской области, в Хибинских 
горах и на Алтае. Многие зрители 
отметили, что горы там другие, 
нежели на Северном Урале. 

— В фильме вообще нет Север-
ного Урала, как и Урала, в общем-то. 
Нам показали скальные образо-
вания, но, простите, Холатчахль, 
«высота 1079», — это гора из ку-
румника, россыпи больших камней, 
практически сопка. Это условные горы и от-
нюдь не Хибины. Там совсем другой ландшафт. 
А в фильме от крика мальчика-ханта Унху 
снежная лавина срывается, как с Эвереста. У 
меня это вызвало улыбку, но зрители, которые 
не знают фактических событий, воспримут 
это как истину. Им показали нечто красивое, 
большой объем снежной массы, которая летит 
с большой скоростью… И практически сно-
сит палатку. Но, простите, в первой серии, 
когда майор КГБ Олег Костин осматривает 
палатку, она ведь стоит на месте. Такое вот 
противоречие.

— Выпускник Уральского политехни-
ческого института Михаил Шаравин, чья 
группа 26 февраля 1959 года обнаружила 
на восточном склоне горы палатку груп-
пы Дятлова, рассказывал, что ее южный 
конек, укрепленный на лыжной палке и 
привязанный за пару лыж, устоял. Рас-
тяжки были сорваны только с северной 
стороны. Снега на палатке было немно-
го, то, что насыпало во время метелей в 
феврале. 

— Палатка, по рассказам поисковиков, 
действительно устояла. Когда они заглянули 
внутрь, никакого беспорядка не обнаружили. 
Об этом неоднократно рассказывал Михаил 
Петрович Шаравин. У входа лежали ведра, 
топор, пила и печка в чехле. Дно палатки 
было застлано рюкзаками, сверху ребята 
постелили штормовки, ватные телогрейки и 
одеяла. Вещи не были перевернуты. И, как 
говорил один из участников поисковой группы 
Моисей Aкceльрoд, если бы прокурор Ивделя 
Василий Иванович Темпалов, который был 
тогда на перевале, опросил присутствующих 
ребят, можно было бы точно сказать, кто с 
кем рядом находился на момент покидания 

палатки. Этого же мнения придерживался и 
Михаил Шаравин. Оперативная часть рас-

следования на месте практически не 
была проведена. И важная информа-

ция оказалась утерянной.
— Поисковики в 1959 году 

определили, что площадка 
вокруг палатки была вы-

ровнена лыжами. Это 
невозможно было бы 

заметить, если бы сошла 
лавина или на палатку об-

рушилась «снежная доска»? 
Все было бы завалено снегом.

— Мне тоже хочется спросить: если со-
шел пласт снега, так называемая доска, куда 
она потом делась? Почему ее не увидели по-
исковики в 1959 году? Юрий Ефимович Юдин, 
десятый участник группы Дятлова, кто сошел 
с маршрута из-за травмы, говорил мне: «Олег, 
если бы была хоть какая-то заметная подвиж-
ка снега, это бы устроило всех». Никто ведь 
тогда ничего не знал о травмах, полученных 
ребятами. Это стало известно только в пост-
советское время.

При этом киношная версия гибели груп-
пы Дятлова удивительным образом совпала 
с выводами, которые были сделаны после 
прокурорской проверки в 2019 году: туристы 
экстренно покинули палатку из-за лавины и 
впоследствии погибли от холода и травм, 
полученных от давления снега. Истина опять 
осталась в стороне. Так и хочется сказать: «Не 
убивайте «дятловцев» дважды. Проведите 
полноценное расследование».

«В то время в том 
периметре было 
множество трупов 
животных и птиц»
Зрители, которые глубоко в теме, изучали 

дневники ребят, знакомились с показанием 
свидетелей, были в шоке от того, какими в 
фильме показали девушек-туристок. Отме-
чали на форумах: «Они не были такими про-
стушками». «И Зина Колмогорова, и Люда 
Дубинина знали себе цену. И никогда бы не 
стали вешаться на шею парням, как это по-
казали в сериале». 

По воспоминаниям студен-
тов тех лет, и Зина Колмого-

рова, и Люда Дубинина были 
волевыми, целеустремлен-
ными, сильными духом, не 
подверженными эмоцио-
нальным перепадам де-
вушками. Обе учились на 
самых сложных, «мужских» 

факультетах: Зина — на 
радиотехническом, Люда — 

на строительном. Обе были 
очень вдумчивыми, серьезны-

ми, большими умницами.
Зина была застрельщицей лю-

бого дела, настоящим мотором турсек-
ции, душой коллектива, в нее многие были 
влюблены. Люда была очень спортивной, 
энергичной, принципиальной и острой на 
язык.

— Девушки в походах были такими же то-
варищами. Даже если и чувствовали к кому-то 
из парней симпатию, своих чувств не показы-
вали. Самое обидное, что зрители, которые 
ранее ничего не знали о трагедии на перевале 
Дятлова, не знакомились с документальными 
источниками, будут воспринимать многие мо-
менты как объективные, хотя они полностью 
выдуманы. В сериале, надо заметить, очень 
много наносного.

— Многие из всего сериала отметили 
только последнюю серию, где показа-
но, как героически ребята боролись за 
жизнь. 

— Положа руку на сердце хочу выра-
зить благодарность ребятам-актерам, они 
старались передать то, что чувствовали в ту 
страшную ночь «дятловцы». Но заметьте, не 
были показаны события у кедра, где собра-
лась вся группа. А ведь это ключевой момент! 
Нам показали, как замерзали туристы, но не 
была показана борьба за жизнь! Там, на мой 
взгляд, все было гораздо страшнее и дра-

матичнее. Почему не показали, 
как действовали два Юры — 
Кривонищенко и Дорошен-
ко? Прокурор-криминалист 
Иванов в своих воспомина-
ниях отметил, что это была 
просто героическая борьба 
за жизнь товарищей. Они 
пытались забраться на кедр, 
Лев Никитич подчеркивал, что 
на стволе были обнаружены 
следы чуть ли не мускульной 
ткани. Сдирая кожу, ребята 
старались заготовить дрова. 
Повисали на ветках, чтобы они 
под их весом обломились. Эти 
толстые сучья, практически не 
прогоревшие, потом были най-

дены на месте разведенного костра. 
Здесь есть один интересный момент, о 

котором говорил в протоколе допроса отец 
Георгия Кривонищенко Алексей Константино-
вич. Ребята старались добыть дрова, а рядом 
лежало сухое дерево, а под ним сухой валеж-
ник, который не был использован. Георгий 
Константинович отмечал эту особенность со 
слов поисковиков, которые были в 1959 году 
около кедра. Зачем было залезать на кедр, 
когда есть сухостой, который можно было 
поджечь? Алексей Константинович предпо-
ложил, что у ребят могли быть поражены глаза, 
они могли быть ослеплены и к тому времени 
уже могли потерять зрение. Двух Юр, Кри-
вонищенко и Дорошенко, нашли 27 февраля 
лежащими у остатков костра под кедром. Лев 
Иванов отметил, что у Кривонищенко была 
поза уставшего человека.

У всех ли в группе наблюдались проблемы 
с глазами? Этот вопрос остается открытым. 
Судмедэксперты в 1959 году определить это 
достоверно еще не могли.

27 февраля проводники манси в 300 ме-
трах от кедра вверх по склону в направлении 
палатки обнаружили тело Игоря Дятлова, а 
вечером с помощью разыскной собаки под 
слоем снега было найдено тело Зины Колмо-
горовой. 5 марта с помощью железных зондов 
нашли тело Рустема Слободина. Все трое 
лежали как по линейке, в позах движения.

И уже весной, в мае, когда подтаял снег, 
недалеко от кедра, в русле одного из притоков 
Лозьвы, были найдены тела Люды Дубини-
ной, Николая Тибо-Бриньоля, Александра 
Колеватова и Семена Золотарева. Трое — с 
различными травмами.

— Они сражались друг 
за друга до последнего. Тог-
да ведь поговорка была в ту-
ристских кругах: «Сам погибай, 
а товарища выручай». То, что 
там произошла техногенная 
катастрофа, территория была 
поражена, ни у меня, ни у моих 
коллег не вызывает никакого 
сомнения. Тем более что в Ив-
деле мне подтверждали, что 
в то время в том периметре 
было множество трупов жи-
вотных и птиц.

— И судмедэксперт 
Борис Возрожденный, ко-
торый проводил вскрытие, считал, что 
травмы, полученные туристами, мож-
но объяснить результатом воздействия 
большой силы, как это могло случиться, 
скажем, от удара автомобиля.

— Ведущий свердловский нейрохирург 
профессор Евгений Крупин, которого при-
влекали к работе в Свердловском областном 
бюро судебно-медицинской экспертизы с 
начала шестидесятых годов, после бесед 
с Борисом Алексеевичем Возрожденным 
рассказывал, что Возрожденный говорил о 
той трагедии: «Это было ужасно!» Все ведь 
было непросто, по мнению профессора Кру-
пина, Борис Возрожденный проявил в этом 
деле большое гражданское мужество, в том 
числе когда по поводу травм у троих ребят 
из последней найденной четверки говорил о 
подобии воздействия взрывной волны.

После допроса судмедэксперта Бори-
са Возрожденного прокурор-криминалист 
Иванов не имел никакого права закрывать 
это дело. Ребята были опытными туристами, 
это был практически цвет турсекции Ураль-
ского политеха. На перевале следователь с 
поисковиками наблюдали абсолютно мирный 
пейзаж, на склоне снег во многих местах был 
выдут до голых камней. На Иванова сверху 
надавили. Заместитель начальника след-
ственного отдела прокуратуры Свердловской 
области Евгений Окишев, который курировал 
в 1959 году следствие по гибели группы Дят-
лова, сказал Иванову, что надо придумать что 
угодно и под любым предлогом закрыть это 
дело. На руководство областной прокуратуры 
и Окишева, соответственно, надавил заме-
ститель прокурора РФ Ураков. В результате 
Иванов с Окишевым придумали гениальную 
формулировку — написали в постановлении 
о прекращении уголовного дела о «стихийной 
силе, преодолеть которую туристы были не 
в состоянии».

И обратите внимание, что Лев Никитич 
Иванов в первом же своем интервью неза-
долго до распада Советского Союза попро-
сил прощения у родителей погибших ребят. 
Сказал: «Стихийной силой было государство, 
которое преодолеть в то время никто не мог». 
С партией в те годы не спорили.

Родная сестра Игоря Дятлова, Татьяна 
Алексеевна Перминова, вспоминала, как ее 
отец, Алексей Александрович, всячески до-
бивался правды. В одном из высоких чинов-
ничьих кабинетов услышал: «Вы член партии? 
Нет? Могу только сказать, что они жили не 
более двух часов». А обычно ему говорили: 
«Никто вам никогда ничего не скажет, счи-
тайте, что они замерзли».

Но надо отдать должное прокурору-
криминалисту Льву Никитичу Иванову, кото-
рый должен был уничтожить все фотопленки 
«дятловцев», на это была дана отмашка, но он 
их сохранил. Младшая дочь Иванова, Алек-
сандра Львовна, в 2009 году передала их в 
Фонд памяти группы Дятлова.

— Многие исследователи считают, что 
кроме уголовного дела «без номера» есть 
еще одно, не бутафорское, а настоящее, 
которое скрыто от общественности. 

— На перевале в 1959 году в составе по-
исковой группы работали члены маршрутно-
квалификационной комиссии Всесоюзной 
секции туризма Бардин и Шулешко, которые 
прилетели из Москвы. 23 марта они напра-
вили в ЦК партии докладную записку, где 
указали, что экспертиза показала, что палатка 
была разрезана изнутри. Но экспертиза по 
палатке началась в Свердловской научно-
исследовательской криминалистической 
лаборатории только через десять дней, 3 
апреля. Ее проводила старший эксперт-
криминалист, старший научный сотрудник 

Генриетта Елисеевна Чуркина. Палатку она 
получила только 3 апреля, экспертиза прод-
лилась до 16-го числа.

Чтобы Бардин и Шулешко ссылались 
на экспертизу, ее должны были провести. А 
для этого нужны были постановление сле-
дователя, эксперт-трасолог и как минимум 
микроскоп. Где, кто и для кого проводил эту 
экспертизу? В каком уголовном деле лежат 
эти результаты? Куда делись результаты ги-
стологического исследования и химического 
исследования образцов внутренних органов 
по первой пятерке туристов из группы Дятло-
ва? Не во втором ли уголовном деле, которое 
могло быть возбуждено по факту техногенной 
аварии, они лежат? 

«Больше к родителям 
Игоря Дятлова Юра Юдин 
приехать не смог»
Многие зрители на форумах и в соцсетях 

отмечали, что им мешала сконцентрироваться 
на событиях шестидесятилетней давности 
параллельная сюжетная линия с выдуманными 
героями, их галлюцинациями, сценами войны 
и солдатами-призраками. 

— Наше внимание акцентировали на че-
ловеческих качествах двух выдуманных героев 
— майора КГБ Олега Костина и судмедэкспер-
та Екатерины Шумановой, — говорит в свою 
очередь Олег Архипов. — Когда они летели в 
самолете, героиня говорит, что не может привы-
кнуть к потере мужа, холод сковывает ее душу. 
Прекрасная сцена. Но вот я хочу спросить: а 
почему бы в фильме не показать родителей 
погибших туристов? Какой холод у них был 
на душе, когда их сыновей и дочерей хотели 
предать земле прямо там, на том безымянном 
перевале? А потом на городском кладбище 
Ивделя? В тот момент родители погибших 
туристов заявили: «Наши дети не преступники!» 
А когда все-таки разрешили похоронить ребят 
в Свердловске, вся церемония проходила под 
колпаком и контролем правоохранительных 
органов. А перед этим срывали объявления о 
прощании и похоронах. Почему вот этого не по-
казать? Они этого не достойны? Некоторые из 
родителей ведь довольно рано ушли из жизни, 
просто не смогли пережить смерть своих детей 
и смириться с трагедией. 

Юрий Ефимович Юдин рассказывал мне, 
что, когда прошло совсем немного времени 
после гибели ребят, он поехал в Первоуральск 
к родителям Игоря Дятлова. Они ему очень 
обрадовались, встретили как родного, уго-
щали, обнимали, просили приезжать к ним 
почаще. И сильно плакали. А Юрий Ефимович 
признался, что, когда вышел из дома, у него 
все разрывалось внутри, его душили слезы. 
И он больше у Дятловых не появился. Говорил: 
«Не мог приехать, не в состоянии был больше 
этого вынести…»

Олег Архипов подчеркивает, что наде-
ется, что будет снята более объективная в 
историческом плане картина, полноценная 
экранизация, где будут показаны и Ивдель, 
и Свердловск, и Северный Урал. Где будут 
по-настоящему раскрыты эпоха, характе-
ры ребят и лиц, причастных к следственным 
действиям, а также показана та страшная 
трагедия, не выдуманная, а истинная драма, 
которая произошла в 1959 году на севере 
Свердловской области. 

— Верим, что удастся дойти до истины. 
Ради погибших ребят, ради их памяти, — го-
ворит Олег Николаевич.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ТАЙНЫ XX ВЕКА
“Московский коМсоМолец”    
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Транспорт», ловко 
управляемый молодой мамочкой. 4. Полное 
уничтожение армии противника. 10. «Песнь» 
цикад под окном бунгало. 11. Воздушный флот, 
принимающий участие в Параде Победы. 13. 
Спортивный бренд с кошкой на логотипе. 14. 
Очередная причуда сумасбродной дамы. 
15. «Минеральный» город в Ставропольском 
крае. 16. Пора брачных нарядов у лососей. 
18. Состязание быстроногих жеребцов. 20. 
Недавно хрюкавшее мясо. 22. Коренная жи-
тельница Харькова. 23. Пустая консервная 
банка. 24. Способ путешествия голосующих 
на дороге халявщиков. 27. Очарование дет-
ской улыбки. 30. Сорт винограда немецкого 
происхождения. 32. Ночные «рога» тетки в 
халате. 34. Испытание для студентов перед 
каникулами. 35. Стабильный доход служа-
щего. 36. Картина, «обогревавшая» каморку 
папы Карло. 38. Лучшее лакомство для тигра. 
39. Вампирская сага про Беллу и Эдварда. 
40. Личный дворец семьи олигарха. 41. Об-
становка на сцене ради колорита эпохи. 42. 
Тараканы, от которых никак не избавиться. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Летний лагерь для авто-
туристов с палатками или домиками легкого 
типа. 2. Белоснежная красавица, качающаяся 
на волнах. 3. Крупнейшая птица из семейства 
соколиных. 5. Псевдоорех под толстым слоем 
шоколада в «Сникерсе». 6. Лесной «акселе-
рат» в шляпке. 7. Муж, прописавший жену в 
столице России. 8. «Спортивная ниша» бе-
гунов и штангистов. 9. Чернильная «обойма» 
в принтере. 10. Неказистый весенний гриб. 
12. Дикарь, приносивший жертвы идолам. 17. 
Хозяин питомника с породистыми псами. 19. 
Альтернатива «Тайду» в известной рекламе. 20. 
«Конвоир» психа в смирительной рубашке. 21. 
Ледяная гора в океане. 25. Громкое «Браво!» 
из уст восторженной театралки. 26. Дядя, 
«обилеченный» кондуктором. 27. Решение 
судьи после долгого процесса. 28. Милый 
душка с пышной тушкой. 29. «Лицо» глянцевого 
журнала. 31. «Апатия» организма во время 
болезни. 33. Переход офицеров на сторону 
врага. 34. Особый вид стрижки, при которой 
волосы ровно подрезаются вокруг всей головы 
и лба. 37. Духовный наставник в индуизме и 
буддизме. 38. Освежающие листики в чае и 
коктейле мохито.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трельяж. 4. Правило. 10. Огнемет. 11. Ноутбук. 13. Небо. 14. 
Суши. 15. Керосинка. 16. Куртка. 18. Лошадь. 20. Концерн. 22. Чаепитие. 23. Терпение. 
24. Планерка. 27. Внимание. 30. Автобус. 32. Ворота. 34. Шкурка. 35. Тщеславие. 36. 
Спад. 38. Иглу. 39. Теплота. 40. Игрушка. 41. Новосел. 42. Затычка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Техника. 2. Лего. 3. Ячейка. 5. Ритуал. 6. Вкус. 7. Обличье. 8. Строе-
ние. 9. Инцидент. 10. Оборона. 12. Кусачки. 17. Компонент. 19. Отпечаток. 20. Каторга. 
21. Нарцисс. 25. Лауреат. 26. Аттестат. 27. Вибрация. 28. Интрига. 29. Свистун. 31. 
Задумка. 33. Ателье. 34. Шелуха. 37. Дело. 38. Икры.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36
❑ куплю почтовые марки, 

монеты, значки, иконы, 
картины, часы, статуэтки, 
посуду, любые предметы 
старины и СССР, которые 
вы хотите продать. Б/у. 
т.: 8(916)562-82-88 
Николай

❑ книги, значки, монеты, 
иконы б/у.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых! Все районы. 

т.: 8-926-513-36-71
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

ПО 20 ДЕКАБРЯ ПРОДЛЕНА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для оформления льготной подписки  

необходимо предъявить оригинал  
документа, при оформлении в киосках обязательно 

передать киоскеру  
ксерокопию соответствующего документа.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,  
вход со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 13.00 до 14.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38,  
на автостоянке за р-м «Макдоналдс»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
11 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, с. 1,  
у к/т «Волга» на автостоянке
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
12 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10А, 
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Подробности по оформлению подписки 
по телефону 8(495)665-40-80

м. «Преображенская площадь», на пересечении 
улиц 2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2 
м. «Тушинская», у выхода №4  
на Волоколамское ш., д. 90.
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, у остановки

ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
Если вы житель Пушкино, Мытищ, Люберец,  
Железнодорожного, Королева, Ступина, Серпу-
хова, Щелкова, Жуковского, Ногинска или Чехова 
хотите подписаться на «МК»: 
1. Позвоните в «МК» и оформите 
заявку-заказ на подписку на «Московский 
комсомолец» на 2021 год. Уточните место 
и время передачи курьером вашего пред-
варительного заказа.
2. При встрече с курьером оплачивайте предза-

каз в наличной форме или банковской 
картой по факту получения вашего заказа 
(оформленного подписного абонемента).
Время — с 10.00 до 14.00, место 

передачи редакционным курьером вашего пред-
варительно оформленного заказа:
11 декабря ПУШКИНО, Московский пр-т,  д. 7а,  
на парковке у к/т «Победа»
12 декабря ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 186,  
на парковке у ТПФ «Люберцы»
12 декабря МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а,  
на парковке у РДКД «Яуза» 

15 декабря ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ,  
ул. Пролетарская, д. 2, на парковке у ТЦ «Подмосковье»
16 декабря КОРОЛЕВ, ул. Калинина, д. 2,  
на парковке, напротив ж/д станции Подлипки-Дачные
17 декабря СТУПИНО, центральный переулок,  
на парковке за «Дворцом культуры»
17 декабря СЕРПУХОВ, ул. Ворошилова, д. 127,  
на парковке, напротив ТЦ «Дисконт»
18 декабря ЩЕЛКОВО, Пролетарский пр-т, д. 8,  
на парковке у ЗАО ОМЗ «НИИХИММАШ» 
18 декабря ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9,  
на парковке у м-на «Пятерочка» 
19 декабря НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26,  
на парковке, напротив ТЦ «Ногинский»
19 декабря ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, на парковке  
у КТЦ «Дружба»

ВНИМАНИЕ!  
Заявки по подписной акции «Подписка на раз-два!» 

принимаются по будням с 9.30 до 16.30  
по телефону редакции: 8 (495) 665-40-80.

Обработку заказа по подписке осуществляет ООО «Агентство «МК», 
105043, г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560

ГРУППЫ ДЯТЛОВА
ЕСТЬ ЛИ  

НАСТОЯЩЕЕ ДЕЛО 
Эксперты о сериале:  

мы верим  
в техногенную 

катастрофу

Десятый участник похода Юрий 
Юдин, который сошел с маршрута 
из-за травмы, прощается  
с друзьями.

«Дятловцев» 
провожают  

в последний 
поход.

Руководитель 
группы Игорь 

Дятлов.

За 16 дней туристы планировали 
преодолеть около 390 км.  
Ничто не предвещало беды...



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 10.12.2020
1 USD — 73,3057; 
1 EURO — 88,9418.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анна Дмитриева (1940) — теннисистка, 
спортивный журналист, комментатор, за-
служенный мастер спорта СССР
Тамара Максимова (1945) — телеведущая 
(«Музыкальный ринг»), тележурналистка, те-
лепродюсер, актриса
Николай Некрасов (1821–1878) — русский 
поэт

Зинаида Серебрякова (1884–1967) — 
художница, участница объединения «Мир 
искусства»
Анатолий Тарасов (1918–1995) — хоккеист 
и футболист, хоккейный тренер, заслуженный 
мастер спорта СССР
Юрий Темирканов (1938) — дирижер, пе-
дагог, народный артист СССР

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве -12...-
10°, днем в Москве -6…-4°. Малооблачно, без 
осадков, местами гололедица, ветер ночью 

юго-восточный, 2–7 м/с, днем юго-восточный, 
4–9 м/с.
Восход Солнца — 8.46, заход Солнца — 
15.56, долгота дня — 7.10.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

День прав человека
Международный день прав животных
Всемирный день футбола
День создания службы связи МВД 
России

1698 г. — Петром I учреждена первая (и выс-
шая) награда России — императорский орден 
Святого апостола Андрея Первозванного
1965 г. — принято Постановление Совета 
Министров СССР о восстановлении в Москве 
Триумфальной арки в честь победы России 
в Отечественной войне 1812 г. по проекту 
архитектора О.Бове, построенной на площа-
ди Тверской заставы и разобранной в 1936 
году
1987 г. — Иосифу Бродскому присудили Но-
белевскую премию по литературе
1990 г. — начинает вещание «Радио 
России»

пЕРСОНА

Новогоднее настроение: наряжая елку, 
подрался с котом из-за дождика.

— Принесите мне кровавую Мэри!
— Извините, но есть только слегка по-
битый Антон...

— Я о ч е н ь  д о р ож у н а ш и м и 
отношениями.
— Ты что-то для них делаешь?

— Дорожу!

После 2020 года лопоухость будет считать-
ся признаком осторожности, благоразу-
мия и гражданской ответственности.

Две ласточки, пролетая низко над 
землей:
— Смотри, как на нас люди уставились.
— Наверное, к дождю.
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Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТ

Злодей, мерзавец, исчадие ада… Ка-
кими только эпитетами не наделяли 
шекспировского Ричарда III более чем 
за 400 лет существования пьесы. Он 
притягателен, коварен и умен. Бездна 
самопознания, мечта для любого арти-
ста. Александр Домогаров болел этой 
ролью несколько лет, пока однажды не 
приручил ее в одноименном спектакле 
на сцене Театра им. Моссовета. Те-
перь он и есть Ричард, раскрывающий 
в спектакле не только личность кро-
вавого монарха, но и самого себя. О 
привлекательности зла, одиночестве 
и границах между актером и зрите-
лем Домогаров рассказал в интервью 
«МК». 

«Ричард просто не давал 
мне покоя»
— Я знаю, что вы очень долго выбирали 

пьесу.
— Она не давала мне покоя 4 года. Я ее 

не выбирал, а говорил о ней. Материал вызы-
вал у театра определенные опасения. И спра-
ведливо. Все это время мы ходили вокруг да 
около, пока не пришло время что-то делать. А 
после смерти Павла Осиповича (П.О.Хомский 
— художественный руководитель Театра им. 
Моссовета с 2000 по 2016 гг. — И.Н.) у меня 
даже желания репетировать не было. Вне теа-
тра вышло два спектакля. Про один говорить 
не хочу, а второй — «Сцены из супружеской 
жизни» Андрея Кончаловского во МХАТе им. 
Горького. Два сезона он пользовался опреде-
ленным успехом. Несколько раз его смотрел 
наш директор Валентина Панфилова. И чув-
ствовался немой укор — «на стороне делаешь, 
а у нас — нет». 

Надо было что-то делать. Встал вопрос — 
кто поставит. Вот есть Чусова. Правда, я ничего 
не смотрел из ее работ, и мы не работали вме-
сте. Но знал, что в нашем театре она поставила 
три спектакля. Потом уже пришел посмотреть 
«Великолепного рогоносца». 

— То есть Нину Чусову вы 
предложили?

— Ну да. Потом мы долго разговаривали с 
ней в кабинете по поводу пьесы. Думали месяц 
где-то. Шарахались от одного до другого. И 
вдруг Нина приходит на очередное наше ма-
ленькое совещание и говорит: «Что мы ходим 
все вокруг да около. «Ричард III» озвучен дав-
но». А я уже боялся что-то говорить — четыре 
года только о нем и думал. Нужен был такой 
толчок.

— Вы мечтали об этой роли?
— Как сказать… Такие персонажи — не-

бесная составляющая для артиста. Гамлет, 
Макбет, Сирано де Бержерак… Как-то так по-
лучалось, что у меня всегда совпадали жела-
ния с действительностью. Хотя не всегда это 
положительно воспринималось театром. Как, 
например, в случае с Сирано. У людей скорее 
возникает образ другого человека, не меня. С 
Ричардом та же история. 

Дело не во внешности: не в росте и хромо-
те. Тем более что официальные источники под-
сказывают нам: уродом-то он не был. Просто 
литературный образ, написанный Шекспиром, 
оказался гораздо ярче исторического прото-
типа. Мощнее, сильнее и художественно более 
сочно. Он был 190 см ростом, рубил сплеча 
правой и левой рукой, замечательно говорил 
по-французски, писал сонеты.

— Судя по последним исследованиям, 
и злодеяний таких не совершал.

— Да, все это спорно. Благодаря Шекспиру 
мы знаем, что Ричард всех подставил, предал, 
убил. А на самом деле на 90% детей убивал 
Тюдор, граф Ричмонд. Потому что надо было 
вытравить всех Йорков. Действительно, нашли 

два детских скелета 14 и 12 лет в Тауэре под 
лестницей. Но их смерть не на Ричарде, по-
тому что трупы там появились после того, как 
Тюдоры встали у власти. Тем более Ричарду 
это было абсолютно незачем делать. Они же 
были незаконнорожденные и никакой угрозы не 
представляли. Такие персонажи, как Ричард, не 
дают мне покоя. Так же было с Нижинским.

— Расскажите.
— Я летел в самолете в Варшаву, где жил 

несколько лет. Проносили журнал «Искусство 
кино». Как сейчас помню, на обложке был Ни-
кита Сергеевич Михалков на коне. Там — пьеса 
«Нижинский». И она по структуре была очень 
схожа с тем, что мне предложил режиссер 
Андрей Житинкин. Тоже события, воспоми-
нания Дягилева, отрывки из дневников. Как 
приземлились, звоню Андрею и говорю, что 

прочитал. Хотя только у него был переведенный 
экземпляр пьесы. Но я с ума сошел от прочи-
танного в самолете! Как можно 30 лет провести 
в психоневрологической лечебнице?! Мне это 
не давало покоя. Организм маниакально на-
чинал жить только Нижинским. Я стал читать 
о нем, смотреть балет. Хотя никогда не был его 
приверженцем.

Здесь то же самое. Ричард просто не давал 
мне покоя. Зачем столько текста? А сколько 
сюжетных поворотов! Кто кому брат-сват, сын, 
пасынок? А какие там отношения, мотивы? А 
еще надо донести все до зрителей. Вычленить 
перспективу движения персонажа, чтобы они 
не запутались. Шекспир же писал хроники, 
историю королевской семьи. Как сериал. И 
мы смотрим финальную его часть, где важно 
все предыдущее. Вот спроси сейчас, кто такие 
Плантагенеты? В лучшем случае скажут, что это 
хищник такой. А война Алой и Белой Розы? 

— Благо у вас в программке есть ге-
неалогическое древо.

— Это помогает. Но совсем чуть-чуть. Нина 
максимально расчистила действие, сократи-
ла очень много. Кстати, «Ричард III» удостоен 
рекорда в Книге Гиннесса за самое большое 
количество слов у персонажа.

«Лично я пойду за таким 
злом и нехотя буду его 
оправдывать»
— После такой одержимости персона-

жем вы чувствуете схожесть между собой 
и Ричардом?

— Он же и есть я. Осип Мандельштам ска-
зал: «В слове скрыта режиссура». Когда ты 
идешь по пьесе, то уже знаешь начало поступка 
и его финал. Этому соответствует опреде-
ленный текст, который ты должен объяснить 
зрителю, мотив, описание действия, если его 
самого нет на сцене, и то, что из этого получи-
лось. Если ты внимательно читаешь слова, то 
они сами подсказывают верное эмоциональное 

состояние. Но мое эмоциональное состояние 
— это состояние Домогарова, а не Иветты Не-
винной или рядом сидящих артистов. Поэтому, 
естественно, он — мой. И эта партитура пове-
дения на сцене тоже моя: крик, шепот, слезы… 
Это все мое, домогаровское. 

Но, с другой стороны, я никакого понятия 
не имею, что делал бы на его месте. И никто 
из нас не может себе это представить. Мы 
даже не понимаем, что они делят. «Отдай мне 
долг, и я исполню то, что ты просишь. Я убью 
детей», — произносит Бекингем. Ты можешь 
представить, о каком долге идет речь? Ричард 
пообещал ему графство Херефорд со всем, что 
там есть. А что для нас сейчас долг? Ну, кварти-
ра, машина. Ну, шесть машин… У нас в голове 
не укладывается, что речь идет о Беларуси с 
Украиной вместе взятых.

То есть, грубо говоря, я отдаю тебе Бела-
русь с Украиной, а ты идешь со мной. Я не знаю, 
как повел бы себя, оказавшись перед такой 
дележкой. У нас другие моральные ценности, 
понятие доброты, представления о предатель-
стве. А что, если речь идет о короне? Для нас 
это железка. А тогда небольшой остров был 
владыкой полумира! 

Поэтому «я есть в предлагаемых обстоя-
тельствах» не очень получается. Приходится 
разбирать просто на составляющие. Что чело-
века может заставить жениться на племяннице? 
Где грань? 

— В нем вообще прельщает отсутствие 
этих граней. 

— Да. Хотя сначала они есть: я нелюбим, 
мой труд забыт. Но зритель не виноват, что не 
читал. Это я понимаю, что Ричард сделал для 
короля и страны. Каждому его поступку есть 
объяснение. Но как заставить зрителя сочув-
ствовать, ужасаться? Я бы очень хотел, чтобы 
Ричарда было жалко. Именно в глубоком зна-
чении этого слова. Чтобы у зрителя возникло 
странное ощущение, которого не должно быть 
ввиду всех ужасных деяний этого человека. 
Он — абсолютное зло. И оно всемогуще. У 
него нет слова «нет». Это у добра есть рамки, 
мораль. Тебя бьют — подставь другую щеку. А 
если ты сделаешь плохо злу, оно тебе ответит в 
тысячекратном размере. Если ты пошла на мои 
уловки — ты уже моя. И я сделаю с тобой все, 
что скажет мой исковерканный ум. А добро так 
не может. Оно скажет: «Ой, как здорово. Дайте 
еще зефирку». Поэтому лично я пойду за таким 
злом и нехотя буду его оправдывать.

— Почему нам всегда так интересна 
чернота в личности?

— Они безумно притягательны. У зла нет 
границ. Если признание в любви Ромео к Джу-
льетте искренне, воздушно и писано высоким 
штилем, то с Ричардом другая история. Когда 
он признается в любви леди Анне, непонятно, 
где он врет. А если и так, то делает это «на 
сливочном масле», и она верит. Да, убил ее 
мужа и отца, да, кривой, косой, но он готов 
мир положить к ее ногам. Анне по пьесе лет 
16. Когда воин, на котором регалий больше, 
чем доспехов, говорит, что все отдаст ради 
нее, разве можно не согласиться? 

— А реального человека с таким на-
бором качеств, как у Ричарда, можно ис-
кренне полюбить?

— Думаю, что да. Но придется подчиниться 
воле, оправдать и принять. Тогда эти пороки 
не будут такими страшными. Можно быть с 
чем-то не согласной в начале, но потом при-
дется подавать патроны. Надо понять, что за 
человек с тобой рядом. Тогда и только тогда 
можно полюбить.

— В антракте я случайно подслуша-
ла разговор одной пары. Они сравнивали 
Ричарда с современными правителями 
России, Украины, Беларуси. Вы проводили 
такие параллели? 

— Они волей-неволей напрашиваются. Но 

пьеса не о геополитике. И президент наш не 
тиран. А там именно тирания. Мы даже близко 
сейчас не можем понять, что это. Шекспир же 
показывает, какое возмездие ждет одержимых 
властью. Ричард — смерть, Макбет — смерть, 
даже Гамлет. Хотя его рвение к короне ото-
двинуто на второй план. Мы пытались про-
вести параллели к сегодняшнему дню. Даже 
предвыборная кампания в спектакле выглядит 
похоже — листовки, микрофоны, агитация. Хотя 
в пьесе ни слова не изменено. 

«Сам себе судья,  
адвокат и прокурор»
— Важно то, каким вас видит 

зритель?
— А кому это не важно?
— Ну, кто-то говорит, что ему плевать 

на общественное мнение.
— Врет.
— Читаете, что о вас 

пишут?
— Читал. Ну, как тебе 

сказать… Наплевать? 
Нет. Даже если со-
всем отойти от 
этого, все равно 
на глаза попа-
дается. Меня 
дико бесит от-
ношение лю-
дей, которые 
совершенно 
не знают, кто 
ты есть на 
самом деле. 
Все же при-
ходят в этот 
мир открыты-
ми. Мы не пони-
маем, что такое 
зло, предательство 
в глобальном смысле. 
А тебе, артисту, просто 
ломают хребет за то, что 
ты, может, и не делал. Потом 
создаются мифы, которые благодаря 
вашей четвертой власти курсируют. А ты всем 
доказываешь, что вовсе не рыжий.

— Можно не обращать на это 
внимание?

— Мне часто так говорили. Но все равно 
задевает. Близкий человек никогда плохого о 
тебе не напишет, но те, кто тебя не знают, го-
товы распять. И таких 99%. Когда люди говорят 
«мне наплевать», это не так. Отсюда заслонки 
все больше, а стены все выше. Чем старше 
становишься, тем реже ты подпускаешь к себе. 
Особенно в нашей профессии.

У меня был спектакль о великом англий-
ском актере, где он читает монолог о зрителе. 
Не дословно это звучит так: «Я не очень вас 
люблю. По одной простой причине — вы ждете 
чуда. Но если его не получите, вы первые меня 
затопчете. А я не чудо. Я другой». А почему вы 
так реагируете? На нас написано, что мы сле-
дуем 12 заповедям? Я, как любой человек, про-
сыпаясь, уже нарушаю все на свете. Но только 
в 57 лет приходит понимание, что понравиться 
всем невозможно. Это в 30 еще кажется, что 
можешь. И тебя продолжают ранить.

— Потом приходишь домой, как по-
битая собака, закрываешься на семь за-
совов… В недавнем интервью вы как раз 
сказали: «Дом — страшная штука для меня. 
Я живу за высоким забором с двумя соба-
ками. И, находясь там больше двух дней, 
он меня не выпускает». Почему так?

— Он меня обволакивает. Может, потому 
что я Рак по гороскопу и мне нужна ракушка. 
Это открылось лет 14 назад. Когда есть перерыв 

между делами дня в 3–4, поначалу я еще ры-
паюсь. Во второй день уже думаю: «Может, 
почитать что-то? Да и не хочется…» На третий 
начинаю с домом разговаривать. Мол, ты что 
делаешь? А он своей мягкой лапой укладывает 
на диван. И думаешь потом, почему на нем ты 
спишь лучше, чем в собственной спальне. 

— Не чувствуете себя одиноким?
— Одиночество — в пещере, на необитае-

мом острове. Кто-то из великих сказал: «Не 
путайте одиночество, и я хочу побыть один». Я 
очень люблю быть один. Дайте мне время быть 
с самим собой. Не трогайте. Пожалуйста. 

— Как и когда вы научились «лечить» 
себя самостоятельно?

— Эта стенка возводится постепенно. Мы 
сами себе страшные судьи. Никто не может 
осудить меня хуже, чем это сделаю я. Никто не 
может сказать, что я хорошо или плохо сыграл 
спектакль, так, как я сам себе это скажу. Именно 
ты себя казнишь. Сам себе судья, адвокат и 

прокурор. Ни одно животное не подвласт-
но суициду. Кроме человека. И, 

возвращаясь к Ричарду, нет 
такого «черного» человека, 

кого бы этот мрак не со-
жрал. Он считает себя 

убийцей и сам же 
ищет оправдания 

содеянному. 
— Поче-

му вы тогда 
вступаете в 
странные ди-
алоги с под-
писчиками? 
Отвечаете 
на коммен-

тарии?
— Я редко 

это делаю на 
самом деле. Та-

кое было с Мишей 
Ефремовым, потому 

что меня удивило ко-
личество озлобленных 

людей. Для них главное — 
распять. Вот тогда как раз мы 

схлестнулись с одним человеком в 
комментариях. Он писал, что получает всю 
жизнь 15 000 рублей, хотя с высшим образо-
ванием. А мы, шуты, деньги лопатой гребем. Я 
тогда отвечал, что, наверное, не подфартило 
человеку. Потому что сам бы в такой ситуации 
спрашивал: «Домогаров, а ты что сделал, чтобы 
изменить это? Ничего? Тогда получай, сука! И 
хлебай то говно, которое вышло». В мире все 
правильно устроено. Научитесь анализировать. 
Вот почему Валя из Иванова берет на себя 
право говорить, как постарел Брэд Питт?

— Потому что она считает: раз артист 
играет для зрителя, то вся его жизнь тоже 
для него. 

— Но я же не лезу в ее дом, не пью ее чай, 
не ем хлеб. Суди внутри. Мне же не приходит в 
голову писать, какая хреновая коллекция вышла 
у Dolce&Gabbana. Какое я право имею? Говорил 
уже и повторю снова. Телефоны, компьюте-
ры, планшеты надо продавать только после 
прохождения психиатрического диспансера, 
который подтвердит вменяемость. Психам про-
давать нельзя. Они потом все соцсети изроют 
в поисках какой-нибудь дряни.

— Можно закрывать страницу. Вот 
у вас закрыта. И фраза там интересная 
написана.

— Да, это Оскар Уайльд. «В близкие друзья 
выбираю себе людей красивых, в приятели 
— людей с хорошей репутацией, врагов за-
вожу только умных. Они — люди мыслящие, 
достаточно интеллигентные и потому умеют 
меня ценить».

Иветта НЕВИННАЯ.
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ДОМОГАРОВ:

«Я ОЧЕНЬ ЛЮБЛЮ БЫТЬ ОДИН»

Актер 
рассказал 
о личном 
счастье 
за высоким 
забором 
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Удивительно, до какой 
же степени легковерными 
оказываются люди, которых 
Леонид Федун периодически 
приглашает из разных стран и го-
родов ненадолго занять одну из видных 
должностей в его «Спартаке»!

То Томас Цорн, обещавший за свой 
срок в клубе круто заработать на перепро-
даже Тиля с Кралом, всерьез соберется 
прочно перебраться на папину родину; 
но очень скоро приходится собираться 
обратно в Германию…

То Шамиль Газизов решит швырнуть 
перчатку «Зениту», анонсируя новый ви-
ток старого противостояния, теперь с его 
участием, деятельным и долгим…

Вызов был брошен летом; промежу-
точная дуэль, победитель которой с боль-
шой долей вероятности уйдет на зимний 
перерыв лидером чемпионата, загодя была 
назначена на середину декабря, а за не-
делю до нее г-ну Газизову официально 
указали на дверь.

Основная ошибка бывшего гендира 
состояла в том, что его на роль дуэлянта от 
«Спартака» в словесной войне с «Зенитом» 
никто в клубе и не рассматривал. Федун 
секундантом к себе звал, не более. А г-н 
Газизов с ходу начал перчатками от своего 
собственного имени разбрасываться, тог-
да как прежде громких слов нужно было 
хотя бы укрепить состав.

А для этого надобны, понятно, деньги. 
И Шамиль Газизов очень гордился тем, 
что ввел в клубе режим тотальной эко-
номии — на все летние приобретения, 

говорил, потрачены смешные миллион 
триста тысяч!

Но закавыка в том, что за один миллион 
спартаковских евро Газизов купил у «Уфы», 
то бишь как бы сам у себя, футболиста 
Урунова, который пока клубу пригодился 
примерно никак. Не сильно больше пользы 
на сегодня и от приобретения Кокорина, 
которого Шамиль Камилович сделал са-
мым дорогим свободным агентом во всей 
РПЛ, и там трат в совокупности совсем не 
на один миллион.

Леонид Федун никогда не слыл жади-
ной, если его удавалось убедить вложиться 
в текущий результат. Поэтому вдвойне 
странно было слышать от Шамиля Газизова, 
что никакого трансферного бюджета летом 
ему, по сути, выделено не было. Но откуда 
же тогда взялись 8,5 миллиона, за которые, 
по словам самого экс-директора, был уже 
практически согласован трансфер Орье 
из «Тоттенхема»? Из Национального банка 
Башкортостана, в качестве кредита?!

Конечно, совершенно нет уверенно-
сти, что даже тотальное молчание позво-
лило бы Газизову встретить в директор-
ском кресле хотя бы один Новый год. Но 
в какой-то момент его «я» стало слишком 
уж много в публичном пространстве. А 
если сезон и вправду удастся, как славу-то 
делить будут?..

А пока делить нечего, наймем-ка 
директора-молчуна. А разговорится — 
пойдет следом за Цорном с Газизовым.

НЕ ДУЭЛЯНТ...В ОДНО КАСАНИЕ
с Сергеем МИКУЛИКОМ

Скандал, случившийся 8 декабря на ста-
дионе «Парк де Пренс» во время матча Лиги 
чемпионов между французским ПСЖ и турец-
ким «Башакшехиром», несомненно, войдет в 
историю. Игра была остановлена на 14-й минуте 
после того, как четвертый судья румынской 
бригады арбитров Себастьян Колцеску назвал 
ассистента тренера «Башакшехира» Пьера Вебо 
«этим черным парнем». Команды отказались 
продолжать матч, ушли в раздевалку, и встречу 
в итоге перенесли на сутки. Объясняем, почему 
в этой истории все пострадавшие.

У человечества тоже есть право на ошибку. 
Мы сейчас дел наворотим, прикрываясь фразой 
«история рассудит», а потомки пусть разбира-
ются и дают оценки. Они и поставят диагноз, 
чем была разворачивающаяся в мире в по-
следние месяцы история — истинной борьбой 
с расизмом и несправедливостью или фарсом. 
Хотя, наверное, сдвинуть с места глыбу чело-
веческого сознания можно лишь так — доведя 
идею до абсурда.

Случившееся на парижском «Парк де 
Пренс» 8 декабря, конечно же, войдет в исто-
рию. Это вам не болельщики с обезьяньим 
уханьем и брошенными на поле бананами. Это 
не неосторожное «negrito» от Эдинсона Кавани в 
Инстаграме. Тут в расистский скандал вляпался 
судья — почти высшая инстанция на поле. Поч-
ти — потому что румын Себастьян Колцеску не 
был главным арбитром встречи. И теперь уже 
никогда таковым не станет. Впрочем, и не стал 
бы. Но об этом позже.

Если вкратце, то в матче шестого тура Лиги 
чемпионов произошло следующее. Где-то в 
начале второй десятиминутки защитник ПСЖ 
Преснел Кимпембе жестко встретил соперника 
из турецкого клуба, но главный арбитр Овидиу 
Хацеган не стал показывать желтую карточку, 
чем сильно возмутил ассистента главного тре-
нера «Истанбул Башакшехира» Пьера Вебо. 
Поведение бывшего камерунского футболиста, 
видимо, показалось четвертому судье, Себа-
стьяну Колцеску, неадекватным, и он вызвал к 
бровке главного.

Когда Хацеган подошел и спросил, кто 
именно нарушил правила, Колцеску ответил, 
указывая пальцем на Вебо (что, кстати, гово-
рит о плохом воспитании: нельзя показывать 
пальцем, все это с детского сада знают!): «Вот 
этот черный парень». Но вот же несчастье! На 
румынском «черный» звучит как «negru», впро-
чем, как и на некоторых других языках и диа-
лектах романской группы. Но Вебо услышал 
оскорбительное для себя слово, и показанная 
красная карточка, которую достал Хацеган за 
нарушение на скамейке, его уже не волновала. 
Пока тренерский штаб пытался увести Пьера 
в раздевалку (он туда обязан был уйти после 
красной карточки), камерунец постоянно по-
вторял: «Почему ты сказал «negru»?!»

Вся румынская бригада пыталась объ-
яснить, что ничего плохого Колцеску не имел 
в виду, а дело в трудностях перевода, но тут 
подскочил сообразительный Демба Ба с ту-
рецкой лавки и внятно объяснил, что не надо 
тут оправдываться. Мол, Колцеску никогда 
не сказал бы «этот белый парень», будь Вебо 
светлокожим. Он назвал бы его по имени или 

помощником тренера «Истанбула», кем он и 
является. А раз увидел разницу в цвете кожи 
— это расизм. И ведь тоже прав.

Себастьян Колцеску, вероятно, плохо знал 
матчасть, хотя экс-игрока сборной Камеруна, 
того же «Башакшехира» и «Фенербахче» мог 
бы опознать. Возможно, в профессиональные 
обязанности рефери не входит знать наизусть 
по именам и в лицо всех сотрудников тренер-
ского штаба и футболистов. А зря. Готовься 
они тщательнее, этой истории можно было 
бы избежать. И снова вспоминается люби-
мое и вечное «наказания без вины не бывает, 
Шарапов!».

В итоге обе команды отказались продол-
жать матч, пока «этот расист» входит в судей-
скую бригаду. Ему на замену представители 
УЕФА готовы были выпустить арбитра из ком-
наты VAR, а самого Колцеску отправить туда. Но 
турецкий клуб это не устроило — румын вообще 
не должен был больше иметь отношение к этому 
матчу. Переговоры продолжались больше часа, 
и в итоге было принято решение возобновить 
игру через сутки с новой бригадой во главе с 
голландским рефери Дэнни Маккели.

ПСЖ, «Истанбул Башакшехир», УЕФА и все 
именитые игроки, такие как Неймар и Мбаппе, 
выложили в Твиттер послание «Нет расизму». 
Даже президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
обратился к УЕФА через социальные сети с уве-
ренностью, что УЕФА должен разобраться.

УЕФА, конечно, разберется, потому что 
официально уже началось расследование этого 
инцидента. Нет сомнений в том, что судей-
ская карьера Себастьяна Колцеску на этом 
закончена. Впрочем, судя по информации, 

предоставленной в Твиттере румынским журна-
листом Эмануэлем Рошу, в профессиональной 
жизни несчастного арбитра ничего не изме-
нится. Рошу написал, что 43-летний Колцеску 
две недели назад и так был исключен из списка 
ФИФА (в лист рефери ФИФА он входил с 2006 
года), так что эта Лига чемпионов была для 
него последней.

Расист ли он? Вердикт, конечно, своим 
решением вынесет УЕФА, а то, что написано 
пером... Но человеческую позицию высказал 
экс-игрок сборной Румынии, «Шахтера», «Штут-
гарта», «Шальке-04» и «Хетафе» Чиприан Мари-
ка. По мнению бывшего футболиста, Колцеску 
ошибся, но история не стоит того, чтобы раз-
дувать ее до планетарного масштаба. «Расизм 
существует, но в случае с несчастным Колцеску 
речь не идет о расизме. За всю свою карьеру 
я не видел никакой реакции, когда нас, румын, 
изображали цыганами на афишах официальных 
матчей в Париже».

А румынское издание «Gazeta Sporturilor» 
приводит фрагмент апрельского интервью 
Марики, в котором он рассказал, что играл за 
«Штутгарт», когда перед встречей с румынским 
клубом «Поли Тимишоара» главный тренер не-
мецкой команды сказал своим игрокам: «Мы 
встретимся с цыганами, такими как Марика». 
По словам Чиприана, его это больно ранило, 
но тренер сказал, что ему нравятся цыгане, и 
поставил Марику в стартовый состав.

Но вот за кого точно обидно во всей этой 
истории, так это за Овидиу Хацегана, который 
мог бы и дослужиться до уровня финала Лиги 
чемпионов, но уже второй раз не по своей вине 
попадает в расистский скандал: семь лет назад 
он работал на известном матче между ЦСКА и 
«Манчестер Сити», на котором армейские бо-
лельщики оскорбили Яя Туре. Так что осадочек 
останется...

РАСИСТСКИЙ ТРИЛЛЕР В ПАРИЖЕРЕПЛИКА
Ульяна УРБАН, 
спецкор отдела 
спорта


